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COMITE DE LA CAISSE DES ECOLES

Réunioù du Jeudi IJ Décembre 194-J

Le comité de la Caisse des Ecoles, s’est réuni le Jeudi 
Ip.Décembre 194-5 a 14 H.JO sous la présider!.-e de Mr.BROUX Adjoint au 
Maire « u

Strient présents ; M.,M. BROUX Adjoint, Président de la Caisse des 
Ecoles - CAMU - COIBA - COLaS - DEGREVE - FRANÇOIS 
COLINOT - HAUSER - Mme HEDIN - M.M* HERMEZ - 
FURET - LEROY - NIGEON - Mme ROHART - M.M.TYTGAT - 
VANDENBERGHE - VERNET - VINCHE - VISSE

Excusés : M.Me BEUGNIES - CAILLIAU - JaCOBS - FOULARD -

Absents : M.M-» ARNOULD ~ BIANCHI - VaNTROOST - VERIER *

M.M.^aNDaN HENLE Chef delà 4°Ditfision - D’HOOSSCHE et BaRBOT du 
service, assistent à la réunion.

COMMISSION DES FINANCES

P.V.de la réunion du IJ Septembre1945

La commission des Finances s’est réunie le Samedi 15 
Septembre 194-5 a 9 H.JO sous la présidence de Mr. BEUGNIES.

Etaient présents î M.Mme HEDIN
M.M.BEUGNIES - CAILLIaU - HERMEZ - VANTROOST - 
VERNET -
M. VERIER Receveur Municipal0

Excusés ; M.M. POULARD - VITSE -

Absents s M.M. BIANCHI - NIGEON -

et BaRBÜT du Bureau de la Caisse des Ecoles, assistent a la reunion.

SSi^L^^BUDGET^pE 1946

.. To/r- but.de la réunion étant de préparer le budget pour 
du Go, ïtPP rprlle ce a été signalé à la réunion
oour ï = Cant-î-lAc Jifre 194Ja sav°ir que le budget accordé en 1945 
s'elèvA.ACQ ni nnoC?1.l1feS’,-Gamps de Vaoaaces et Soupes Scolaires 
• . * 3 • OOC lis tandis que les traitements et salaires sontinscrius pour un uontaut de 4.732.000 1rs, auxquels il y a !ieu d?a- 
s^ns4'.sLvSOd'0 P 3‘262<üü2 frs demandéô au Budget supplémentaire 
suus réserve d autres augmentations possibles.



19 ,
repas.

réunion

D;-V5'?s ;r'-- " revient établis pour le premier semestre de 
i^ueiic aux environs de 14 frs le prix de revient actuel d'un

L^bvrorn ii? p"if' aVMt été é0£!rté au 00urs de la même 
» ri y a iitm ae .taxer un prix unique pour le repas.

K j F110 l°r.gua discussion s'engage à ce sujet til 
oreS'de la commission au cours de laquelle Mr BaRBOT g * 
reste au Service des Cantines, donne lecture des différênts“taux“des 
subventions accordées par le Secours Nation <’ - ■ aux aes
barême progressif.

entre tous les niem-
-~î qui est toujours

—_ l,j
avec 1:application du

La commission fixe le prix du repas à 9 frs.

sera accordée aux enfants dont les parents sont 
tj????rus Bureau Bienfaisance, aux titulaires de 1-allocation 
Militaire et a ceux dont le montant global des ressources, n’atteint 
pcsS le salaire moyen departemental pour la région du Nord.

dont les parents sont

au Oomit^

sibilité d'îugmlnteîTs dît °antdnes Scolaires, mais examine la pos- biDxiiut o. augmenter les dites subventions.

Mr 3 BRIER, Receveur Municipal, reconnaît ou’il ment impossible d-établir un projet d^ budget mê^ apjÂS

4 Lfin de se rapprocher le plus possible de la réalité H non 
mission demande au Service de faire relever lors de la prochaine nerl 
ception dans les centres le montant des ressources do chaoue fani?le 
qui se fera inscrire, pour permettre au service ît proposer au courî 

c le prochaine reunion un projet de budget approximatif.

z. discussion sur la façon de calculer 1ns ressouvcpQ Ucomité decide d'accorder la gratuité a toutes ils fâ®ill“ doît les 
c'estTdire ? 600^1?^ 1? L‘onfcird du salaire moyen départemental, 
MÎià:s^tepriS°aurL?aïreZique! C°Uptô ali^tions fa-’

calculer les ressources, le 
”4-'’ " familles dont les

des allocations fa-

La séance est levée à II H.^0

ADOPTE

P.V.de la réunion du 2 Novembre 1945

1945 à I5ahXLfX lîSprisLlASdîSL±^I^.Veadredi 2 H<Wa^

Etaient présents
Excusés :

Absents :

M-m. BEÜGNIES -- HBRMEZ 
M .‘'il.. CmlLLImd - VmRNET 
Mi’.a ici pal. -
Il r BIANCHI - Mme HEDIN -

NIGnON - PQULaRT - VAOTROOgT 
VITSiS — VERIER, Sec eveur



Mr.BROUX Adjoint au Maire, Président de la Caisse des Ecoles - 
M.M. D’HOOSSCHE et BaRBOT su service, assistent à la réunion.

LETTRE Dr LA IVAISON CABY

A la suite d’une entrevue avec Mr.Jules VaNCOILLIE, Délégué 
de la Maison CaBY à St.ANDRE, cette dernière offre la somme de 20 frs 
par jour de foactionnèrent des Cantines, pour 17enlèveront des eaux 
grasses et issues des Cantines Scolaires.

La commission donne un avis favorable à cette offre.
AUGMENTATION DES SURVEILLANTES ET SURVlILIaNTS DES CaNTINES.

Par lettre en date du 1er Octobre, les surveillantes et sur
veillants de Cantines, demandent que la rétribution journalière qui 
est actuellement de 8 Ers par jour ( plus le r .-pas ) soit revalorisée 
suivant le barême .appliqué aux traitements et salaires servis dans les 
différentes administrations c'est-a-dire 8x3.

La commission estimant que 
lenent une forte hausse, décide que 
sera porté à 16 Ers à partir du 1er

le, prix du^repas servi a subi éga~ 
l'indemnité journalière de 8 Ers 
Novembre 1945.

En ce qui concerne les instituteurs qui sont actuellement 
chargés de suivre le s,enfants pendant le parcours de l'école à la Can
tine, la commission décide de les supprimer par extinction. Toutefois 
dès qu'me surveillance deviendra vacante, le poste sera offert au per
sonnel enseignant de l’école.
DEMANDE DE GRATUITÉ DE CANTINE.

Par,lettre en,date du 16 Octobre, Mme Vve COCHEZ, 43 rue du Pole Nord 
à Lille,sollicite la gratuite de cantine pour son fils orphelin de 
guerre, âgé^de 12 ans qui a obtenu une bourse Nationale et fréquente 
l’institut Denis Diderot.

,La commission emet un avis favorable à condition que cet 
enfant aille à la Cantine Eénelon.

LETTRE DE La Oie FRANÇAISE DES PRODUITS LIEBIG

Pour faire, suite à une visite de son réprésentant, la Cie ' 
Française des Produits LIEBIG, propose dû viandox liquide pour servir 
des boissons chaules.

v. A
La commission décide de répondre négativement à cette offre,

PROJET DE BUDGET POUR 1946
La commission examine chaque article du budget tant en recettes 

qu’en dépenses et après examen, décide de demander une subvention mu
nicipale de 13.COQ.000 d^- Franss.

La séance est levée à 16 H.30

ADOPTE



PROJET DE BUDGET POUR 1946 

RECETTES

nrt.I - Subvention Municipale . 13.000.000.00
” 2 - Rentes sur l’état  . 266.40
” 5 - Vente des eaux grasses . 4.000.00
” 4 - Vente de tickets de cantine .... 2.760.000.00
” 5 - Recettes diverses et imprévues,

dons, reversements de salaires etfc. 1.00
” 5 - Subventions ( Etat et Entraide

Française). >0.000,00

15.814,267.40
========a=saxsa»

DEPENSES

Àrt.I - Traitement du personnel  590.000.00
’ * 2 - Imprimés, Fournit.de bureau,Assu

rances,Divers et Imprévus........ 150,000.00
” 5 - Transports  200.000.00

CHITINES SCOaLIRES

art.4 - Denrées ........................ 4.400.000,00
” 5 - Matériel et entretien   450.000.00
” 6 - Chauffage et éclairage  700.000,00
” 7 ~ Salaires cuisinières et aides

manoeuvres, etc...... 4.0001000,00
” 8 - Frais de surveillance ................  520.000.00

«M * «W 9 <<• 4 <-MM * «4M * 4** U *■ ° MM 9 «■» ° «V

" 9 - cbps’dû Jeudi  1.500.000.00
” 10 - Oanps de Vacances   5.3OOOOOO.OO

I5.3IO.OOO.OO



COMMISSION DES DENREES

P.V.de la réunion du 28 Septembre 194-p

La commission des Denrées, s’est réunie le 28 Septembre 1945 
à 15 heures sous la présidence de Mr.VTNCHE.

Présents : Mme ROHaRT
m.M. COIBa - FRaNCOIS - GODINOT - JaCOBS - NIGEON - 
VaNDENBERGHE - VINCHE -

Excusés î M. TYTGaT

M.M. D’HüüSSCHE et BaRBOT assistent à la réunion.

v En ouvrant la séance, le président indique que le but de la 
réunion <;St d’examiner ce que la commission peut faire dans la si
tuation actuelle.

remis,
Autrefois, elle était 

après appels d’offres,
chargée de l’examen des échantillons 
par les divers fournisseurs.

Le service indique qu’il n’est plus possible de procéder 
ainsi pour le,moment puisque nous recevons de l’Entr’aide Française 
les bons de déblocage pour les quantités qui nous sont attribuées 
et que toutes ces denrées sont taxées.

Il nous est seulement permis depuis pou de temps de choisir 
le fournisseur.

A ce sujet le service donne connaissance d’une lettre de 
Mr.MHNÜ, p8 rue de Trévise, se recommandant de Mr.le Maire pour la 
livraison do denrées.

Pour les.légumes frais et les Pommes de terre, nome situation, les 
achats se font au fur et~a~mesure que~no us Trouvons la marchandise*

Concernant 1a viande, il faut attendre que le nouveau système de 
répartition soit connu pour pouvoir prendre une décision.

le pain, la commission est d’avis de liquider le stock de 3** 
rliie qui se trouve à 1 ’ indépendante.

^ojglabière, Mr.VINCHE, fait connaître quo les brasseries vont 
Pouvô If fonetionner presque dans les memes conditions qu’avant 
guerre, les matières premières nécessaires à la fabrication Cfæmea** 
çant à arriver.

Il y aura donc lieu de demander des prix et des échantillons 
a 1° et 2e pour la prochaine réunion qui aura lieu le 16 Novembre 
a 15 Heures.



au cours de la discussion, il est rapporté à la commission 
que les fournisseurs s<. plaignent du retard apporté au réglement 
do leurs factures. La commission demande au service d’attirer l’at
tention do Mr.l'adjoint aux finances sur ce point.

La séance st levée à 16 heures.

ADOPTE

P.V. de la réunion du 16 Novembre 1945

La commission dus denrées s’e^t réunie le Vendredi 16 Bovenibre 
1945 à 15 heures, sous la présidence de Mr.VINCHE.

Présents : M.M. ERh-NCOIS - JaCOBS - NIGEON - Mme ROBERT - M.M, 
TYTGaT - Vn.NDENBERGHE - VINCHE .

Absents : M.M. COlJd± - GODINOT.

M.M. BROUX, adjoint au Maire, Président de la Caisse des
Ecoles - D’HUOSSCHE et BURBOT du service, assistent à la réunion.

En ouvrant la séance, Mr.VINCHE adresse ses félicitations à 
Mr.Gustave EHaNCOIS qui vient d'être nommé officier du Mérite S&eial, 

mr.VINCHE, signale à la commission que prié par le Chef de 
Service de l’accompagner en vue de l’achât de la viande, il s'eat 
rendu en compagnie de M.M.D 'HOJSSCHE et BaRBOT, I°.aux abattoirs de 
Lille -2° aux Halles Centrales pour examiner la viande et constater 
les prix. 3° chez Mme Vve LEMIRE à LOGS , ancienne adjudicataire de 
la Cuisse des Ecoles, qui a offert de la viande au prix de 70 frs le 
kilos en premier choix, Alors que le prix aux abattoirs et aux halles 
était de 80 à 85 frs le kilog.

Mr.VINCHE, tient à,déclarer qu’il remercie le service de lui
avoir permis de voir sur place les difficultés rencontrées pour se 
procurer les marchandises et le félicite de travailler dans l’inté
rêt de la Caisse des Ecoles.

ADJUDICATION DE La BIERE POUR 1946.

En vue de procéder à l'adjudication pour la fourniture de
bière nécessaire aux Cantines Scolaires, des appels d'offres ont été 
adressés aux Brasseries suivantes :

l’AVENIR
LA GRANDE BRaSSERIE 

BRa S3 ERIE MASSE-MEURISSE 
BRASSERIE DU COQ-H.iRDI 
BRASSERIE DU PELICAN 
BRaSSERIE JOSEPH VaNDAMME

16, rue d’Aguesseau
39, Bd de la Moselle

114, rue de la Barre
45, rue de la Louvière 
2, rue Delphin letit

14, rue Tenremonde



2 brasseries seulement ont répondu :

1 ° La Brasserie Joseph Vh.ND21ME qui propose la bière à 1° au prix de 
5 1rs le litre.
2 la Brasserie 1 AV-üNIR qui propose la biere a 1° au p^ix de 2 QO 
le litre et la bière à 2° au prix de 5.90 1e litre.

, après avoir goûte les ecnantillons, la commission déclare 
adjudicataire la Brasserie 1’AVENIR pour Isi biere à 2° au prix de 
5.90 le litre.

service fait part à la commission qu?il a reçu du service 
des Finances copie d’une ordonnance N° 45 - 270? - du 2 Novembre IQ45 
relative a la regiementation des marches des Communes, des Syndicats 
de comaun.es et des établissements Communaux de Bienfaisance ou df xsis— 
tance. "
n . Après la lecture de cette ordonnance faite par Mr.BmRBOT, la 
Commission pense quTil ne sera pas facile d’observer les instructions 

. cette ordonnance, car aucun fournisseur ne voudra s’engager à four- 
nir des.denrees autrement qu’aux prix de la taxe et à payer les frais 
d enregistraient etc...aussi estime t-elle de surseoir à l’applica
tion de cette ordonnance3

, . Mr.JaCOBS signale que,les travaux aux Cantines du Buisson,
demandes dans son rapport du 12 Septembre, ne sont pas encore faits.

Aa commission charge le service d’intervenir près du Service 
des Travaux pour que le,nécessaire soit fait au plus tot.

La séance est levée à 16 H. 15

ADOPTE

QUESTIONS DIVERSES

MENU SPECIAL DE NOËL

occasion de la fete de Noël un menu spécial sera servi 
aux entants fréquentant régulièrement les Cantines Scolaires, le 
Samedi 22 Décembre.

le menu suivant est adopté
Potage printanier
Boeuf à la casserole
Petits pois et pommes vapeur

Confiture - Pain - Bière -



Le Co. at; chmdc ûgalemaut en, m.x-ttre à chaque enf ant fré— 
quentant les écoles publiques, un sachet de bonbons de LJOgrammes.

Les Cantin,s fonctionneront pendant les vacances?

PRIX DU REP^S DES CUISINIERES ET_nIDES

Par arreté en date du JO Juin 1942, le prix du repas des 
cuisinières et aides des cantines Scolaires était fixé à J francs. 
En raison de 1 aiglon cm cd.on du prix de revient de ces repas, le Comité 
décide qu'a partir du 1er Janvier le prix sera porté à 9 francs.

REPxxS DES MEMBRES DE L’ENSEIGNEMENT.

la suite d-une démarche faite par le secrétaire du Grou
pement des Instituteurs Lillois, le Comité de la Caisse des Ecoles 
accepte exceptionnellement et provisoirement que les membres de l’en
seignement dans 1:impossibilité de retourner chez eux et trop éloi
gnés dvun restaurant Municipal à prendre leur repas de midi à la 
C antine.

Il est bien entendu que le prix du repas ne peut être celui 
réclamé aux enfants. Le prix est porté à 20 francs. 

De plus certains tickets seront réclamés.

StÆQl des . C-^MPS de jac^nc^s

.cr.Lk^iNuT déclare qu:à son avis le personnel de surveil
lance des Camps de Vacances rra pas été à la hauteur de sa tache.,

M.M.. VaNDEN RENDE et B ROUX font remarquer que le recrutement 
de ce personnel a du se faire au "piel levé" et que dans ces condi
tions il a été impossible de le sélectionners

MjBROUX informe le Comité que pour l’avenir d’autres dispo
sitions seront prises. En effet en accord avec Mr. TURPIN, Chef deô 
Scouts municipaux« il sera fait appel aux jeunes gens de ce groupe
ment dont certains c-n- II-18 dns qui tout en surveillant. seront plu$ 
à même d; orgmaiser des jeux, De ce fait les enfants seront plus assi
dus aux Camps e’- le serve il L, nce plus ratio nielle c

PERSONNEL JbN_^SURN OmBRE J^NS_LES JJaNTINES
.Monsieur VINCHE signale que loin d'une visite à. la Cantine 

Baggio il constaté que malgré la diminution assez forte des effec
tifs de la Cantine^, le personnel n; était pas réduit en proportion, 
et que dans ces conditions les dépenses pour les salaires grèvent 
fortement Je budget de la Caisse des Ecoles et demande si parmi le 
personnel certaines femmes n’ont nas atteint la limite d’age qui 
était fixée avant guerre.

Le Chef de Service répond que 11Administrâtion Municipale 
n’a.pas encore pris position à ce sujet. Dans ces conditions le 
Comité.décide de surseoir jusqu7 à ce que 1 Lxdninistration Municipale 
ait pris elle meme une déoi sion..

La séance est levée à 16 Heures.



VILLE DE LILLE

i 4ème Divis ion 
?

Caisse des Ecoles I ---- ----- .---_____ _ ----------

PROCES VERBAL

de la Réunion du 9 Mars 1945

les Membres du Comité de la Caisse des Ecoles se sont réunis 
le Vendredi 7 Septembre 1945, à 16 heures, à 1’Hôtel de Ville, socs 
la Présidence de M. l’Adjoint Broux.

Etaient presents : M.M. Broux, Beugnies, Cailliau, Coiba, Colas 
Degrave, François, Godinot, Hermen, Huret, 
Jacobs, Leroy, Nigeon, Poulard, Tyt-gat, 
Vandenberghe, Vantroost, Verier, Vernet, 
Vinohe, Viste, M.Boddaert représentant M. 
Arnould, Inspecteur primaire, empêché.

Excusés: Mmes Hédin, Rohart, M.M. Carnu, Hanser

Ab sent : M. B5 anchi.

M# Vandeihen.de, Chef de la 4è Division et M. B.-rbot, du bureau 
de la Caisse des Ecoles, assistent à la réunion.

En ouvrant la séance M. l’Adjoint Broux souhaite la bienvenue aux 
Membres du Comité; il présente les excuses et les re grets de 
M. le Maire, retenu par les devoirs de sa charge, de ne pouvoir as
sister à cette première réunion. Il assure le Co lit« de toute la sol
licitude de 1’Administrâtion Municipale et marque sa satisfaction de 
la reconstitution de la Caisse des Ecoles qui, apres une période trou
bles, repraid son activité sur ses nciens principes pour la défai se 
des oeuvres et de l’école laïque.

Const itution du bureau.-

Le bureau est formé comme suit :

Président : M. Broux, adjoint au Maire, délégué.

Vi ce - Pré s i den t s : M.M. Vinche, Degrave, Beugnies.

Secrétaire-Général: M. Carnu

Tr ê s or i er : M. Verier, Receveur Municipal

Secrétaires Adjoints : M.M. Nigeon et Godinot

M. Broux donne ensuite quelques explications sur la m rche ac
tuelle du service dont le budget est rattaché au budget Ville pour 
l’exercice en cours, et fonctionne sous les- auspices de M. le Maire 
et de lui-même, avec M.M. Vandenhende, D’Hoossche et Barbot.

Les camps de vacances ont été réouverts et fonctionnent aussi de 
façon satisfaisante.



Ll8 Vinche rend hommage au bureau d’avoir mené à bien cette 
reorganisation.. Après un échange de vues il exprime sa satisfaction 
à A B roux o

Eu réméré rant, m. l’Adjoint informe le Comité que cette année, 
commepai le passé, une fete clôturera la période des Camps de Va- * 
cauces, Les communes soeurs ont été invitées a y participer, des 
friandises seront offertes aux enfants et il sera fait appel à des' 
musiques regimenta 1res pour le défilé.

A

Il passe ensuite la parole a M. Barbot pour l’exposé du Budget 
de 1945 c

Ce dernier, rappelle la présentation du Budget de la Caisse 
des Ec de s avant qu’il soit rattaché au Budget Ville.

Il signait? cie le Budget accordé en 1945 pour les Cantines 
Scolaires,^Camps de Vacances et Soupes Scolaires s’élève à 
3.436.CGC frs tandis que les traitements et salaires sont inscrits 
pour un montant de 4<,732oI62 frs auxquels il y a lieu d’ajouter 
une somme de 3C282.000 frs demandée au Budget Supplémentaire; 
sous reserve d autres augmentations possibles.

_ Divers prix êe revient établis pour le premier semestre de 
Ijlo situent aux environs de 14 frs àe prix de revient actuel d’un 
repas.

11 rappelle le système de barême appliqué : barême progressif 
tarifiant le repas de- 3 f à 9 f selon les ressources du foyer. Ce 
système a soulevé des critiques dans son application.

D’autre ptirt des soupes scolaires sont distribuées dans les 
écoles pendant la saison d’hiver, le succès de ces distributions a 
ete très médiocre, motive sans doute prie peu de gout qu’ont les 
enfants pour uns soupe aux légumes servie dans 1’ après midi et le 
manque -.’hygiène -gue présente le mode de répartition.

BUM. Vinche et Boddaert, Directeur d’école,sont d’accord sur 
ces ïaits.

Les transports sont effectués pa r un service né de la guerre.

Les assurances sont également papes par le Budget Ville.

Par ailleurs, le concours du personnel enseignant, le retour a 
la vie normale, regroupement familial, rentrée des prisonniers, 
les effectifs sont des éléments susceptibles d’influer sur le 
fonctionnement des cantines.

Dans ces conditions, les motifs exposes doivent être examinés 
de très près pour la présentation du prochain Budget et la cons
titution d’une Commissi on de Finances est tout indiquée pour en as
surer la préparation.

Ala suite de ces explications 
le Comité est partisan de revenir au 
suppression des Soupes scolaires, la 
vant être envisagée en remplacement.

et apres un ^ôh.êh^e de vues, 
repas à prix unique et a la 
d i r. tribut ion d ’ un b i scu it pou-*
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La Commission des Finances est formée et elle examinera ces 
questions dans une prochaine réunion*

Composition de la Commission des Finances .

Beugnies, Bianchi, Cailliau, Mme Hédin, M.MO Fermez, Nigeon, 
Poulard, Vantroost, Vernet, Viste.

M. Bronx invite M. Verier, Receveur Municipal, à assister 
aux. séances où sa présence sera d’un précieux concours.

M.le Maire malgré ses nombreuses occupations, a tenu à venir 
saluer les Membres du Comité de la Caisse des Ecoles et à leur 
souhaiter la bienvenue.

Il indique que la tâche à accomplir est grande pour les dé
fenseurs de l’école laïque, il y a un gros travail à faire et il 
faut en revenir à la légalité républicaine.

Il sait qu’il peut compter sur les Membres du Comité, il 
leur fait confiance et bien que les difficultés seront grandes, 
il les assure du concours financier de 1'.Administrât ion Municipale 
qui sera toujours prête à les aider.

N. le Maire quitte la réunion salué par tous les Membres.

La séance continue et M, Bronx donne quelques explications 
sur le mode actuel d’approvisionnement necessaire au fonctionne
ment des cantines.

m. Vinche se faisant l’écho de certains bruits, et pour y 
couper court, demande que l’usage des sacs et fourre-tout soit 
strictement interdit pour le personnel qui doit venir au travail 
les mains libres.

Le Comité approuve et M. Vinche demande le rétablissement 
d’une Commission des Denrées. Cette proposition est adoptée.

Composition de la Commission des Denrées

M .M. Coiba, François, Godinot, lacobs, Nigeon, Mme Rohart, Tytgat 
Vandenberghe, Vinche.

En ce qui concerne les distributions de vêtements, M.Bronx 
indique que ce service est assuré par le Vestiaire Municipal 
néanmoins le Comité décide la reconstitution d’une Commission 
des vêtements susceptible de fonctionner ultérieurement.
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Composition de la Commissi on de s “Vêtements.

M.M. Camus, Colas, Degrave, Godinot, Hauser, Huret, Leroy, 
Vantroost, “Vernet.

M» Vinche demande alors'pour compléter les attributions 
des membres du Comité que soient recréées les délégations de 
Cantines- Le Comité approuve et' les Délégations de Cantines sui- ‘ 
vantes sont créées:

Cantines scolaires.

Baggio II rue Racine M.M. VincheBriand près de 1’Hôpital Carnette Poulard
nuisson 13 rue Alphonse Leroy JacobsCrèche de Fives 91 rue de Lannöy VincheDupleix 18 rue Vantroyen Degrave
Faubourg d’Arras rue Paul Bardou Tytgat

de Béthune rue verhaeren FrançoisFenelon- Filles 40 rue Fénelon TytgatFenelon- Garçons 40 rue Fénelon TytgatGuillaume Tell 2 rue C-uillaume Tell VantroostIsly 23 rue Fulton Gai Ilia uSaint André 2 rue du Béguinage Vernet
Vignette 7 rue Baptiste Monnoyer Be ..gnies

iCantines maternelles

André 44 rue Paul Lafargue M.M. Camu
Auguste Comte 10 rue de Thionville GodinotBs ra 3 rue Cabanis Huret
.Bichat 3 rue Fulton CailliauCamille Desmoulins 256b Bd Victor Hugo BeugniesChateaubriand 2 rue Roland François
Gounod 72 rue des Stations Vinche;
Gutenberg 16 rue de la Baignerie Viste
Lean Bart 31 rue du Général de Wett Poulard
Lean Laures 6 rue Guillaume Tell Vantroost
J. J. Rousseau 101 rue Princesse Vernet
Jenner Ib rue Alphonse Colas Vernet
Jules Simon 172 rue du Buisson J a cobs
La Fontaine 95 rue .Seint ' Gabriel Degrave
Lamenna is 60 rue Léonard Danel Godinot
Louis nlanc 91 rue Guillaume Verniers Huret
Mozart I parvis Saint Michel Nigeon
Philippe de Comines 16 rue Philippe de domines Tvtgat
Rua ult 26 rue Frédéric Mottez Mme Rohart
Victor Hugo 137 boulevard Victor Hugo M Beugnies

Les délégués à l’occasion de leurs visites, M.M. Va ndenhend e,
d’Hoossche et Burbot en assumant le contrôle et les chauffeurs
convoyeurs effectuant les livraisons pourront prendre leurs repas
dans le s ce nt ines»
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La séance est levée à 17 heures 30

EÆuV’in^Æ1 obtention ae ces cartes. n Brrm 
prochain Conseil d'administration.

ijQ Chef de la 4è Division
Le Secrétaire

d. VANDENHENDE
L.BARBOT.

Le Président,

E. -BRONX, 
-Adjoint au Maire.



VILLE DE LILLE

4èine Division

Caisse des Ecoles

M.M. les Membres dû Comité» de la Caisse des Ecoles se sont réunis 
* le Vendredi 7 Septembre 1945, à 16 heures, à 1’Hotel de Ville, sous 

la Présidence de M, 1’Adjoint Bronx.

Etaient presents: M.M. Bronx, Beugnies, Cailliau, Coiba, Colas 
Degrave, François, Godinot, Hermez, Huret, 
Jacobs, Leroy, Nigeon, Poulard, Tytgat, 
Vandenberghe, Vantroost, Verier, Vernet, 
Vinche, Viste, M.Boddsert représentant M. 
Arnould, Inspecteur primaire, empêché.

Excusés : Mmes Hédin, Rohart, M.M. Camu, Hanser

Ab sent : M. Bianchi.

M. Vandai Rende, Chef de la 4è Division et M. Burbot, du bureau 
de la Caisse des Ecoles, assistent à la réunion.

En ouvrant la séance M. L’Adjoint Bronx souhaite la bienvenue aux 
Membres du Comité; il pre s ai te les excuses et les re grets de 
M. le Maire, retenu par les devoirs de sa charge, de ne pouvoir as
sister à cette première réunion. Il assure le Comité de toute la sol
licitude de 1’Administration Municipale et marque sa satisfaction de 
la. reconstitution de la-Caisse des Ecoles qui, après une période trou
blée, reprend son activité sur ses anciens principes pour la défaise 
des oeuvres et de l’école laïque.

Cons t it ut ion d u b ur e au. -

Le bureau est formé comme suit :

Président : M. Bronx, adjoint au Maire, délégué.

Vi ce-Prés iden ts: M.M. Vinche, Degrave, Beugnies.

Secret aire-Gêné r al : M. C a mu

Trésorier : M. Verier, Receveur Municipal

Secrétaires Adjoints : M.M. Nigeon et Godinot

M. Bronx donne ensuite quelques explications sur la ma rené ac
tuelle du service dont le budget est rattaché au budget Ville pour 
l’exercice en cours, et fonctionne sous les- auspices de M. le Maire 
et de lui-même, avec M.M. Vandenhen.de, D’Hoossche et Barbot.

Les camps de vacances ont été réouverts et fonctionnent aussi de 
façon sat isfaisante.



Id, Vinche read hommage au bureau d’avoir mené à bien cette 
réorganisation, Après un échange de vues il exprime sa satisfaction 
à M. Broun «

En réméré iant, M. 1’Adjoint informe le Comité que cette année, 
commepar le passé, une fête clôturera la période des Camps de Va
cances« Les communes soeurs ont été invitées à y participer, des 
friandises seront offertes aux enfants et il sera fait appel à des
mus iqu es r ég iæ n ta ire s po ur 1 e défilé „

Il nasse ensuite la parole à M«, Barbot pour l’exposé du Budget 
de 1945.

Ce dernier rappelle la présentation du Budget de la Caisse 
des Eccfes avant qu’’il soit rattaché au Budget Ville.

Il signale que le Budget accordé en 1945 pour les Cantines 
Scolaires, Camps de Vacances et Soupes Scolaires s’élève à 
3,456.000 frs taudis que les traitements et salaires sont inscrits 
pour un montant de 4*732.162 frs auxquels il y a lieu d’ajouter 
une somme de 3«282*000 frs demandée au Budget Supplémentaire; 
so us reserve d autres augmentations possibles.

Divers pr ix é.e revient établis 
1945 situent aux environs'de 14 frs

pour le premier semestre de 
übe prix de revient actuel d’un

1.1 rappelle le système de barême appliqué t barême progressif 
tarifiant le repas de 3 f à 9 f selon les ressources du foyer. Ce 
système a soulevé des critiques dans son application.

D’autre p&rt des soupes scolaires sont distribuées dans les 
écoles pendant la saison d’hiver, le succès de ces distributions a 
été très médioçrv, motivé sans doute pa r le peu de gout qu’ont les 
enfants pour une soupe aux légumes servie dans 1* après midi et le 
manque d’hygiène ^ue présente le mode de répartition.

Vinche et Boddaert, Directeur d’école,sont d’accord sur 
ces faits.

Les transports sont effectués par un service ne de la guerre.

Les .assurances sont également papes par le Budget Ville.

Par ailleurs, le concours du personnel enseignant, xe retour a 
la vie normale, regroupement familial, rentres des prisonniers, 
les effectifs sont des éléments susceptibles d’influer sir le 
fonctiomement-d.es cantines.

Dans ces conditions^ les motifs exposés doivent être examinés 
de très près pour la présentation du prochain Budget et la cons
titution d’une Commission de Finances est tout indiquée pour en as
surer la préparation.

Al.a suite de ces explications et après un àêhêâge de vues, 
le Comité est partisan de revenir au repas à prix unique et à la 
suppression des Soupes scolaires, la distribution d’un biscuit pou
vant être envisagée en remplacement.
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La Commission des Finances est formée et elle examinera ces 
questions dans une prochaine réunion*

Composition de la Commission des Finances.
L.M. Beugnies, Bianchi, Cailliau, Mme Hédin, M.M. hermez, Nigeon, 
Poulard, Vantroost, Vernet, Viste.

M. Bronx invite M. Verier, Receveur Municipal, a assister 
aux séances où sa présence sera d’un précieux concours.

M. le Maire malgré ses nombreuses occupations, a tenu à venir 
saluer les Membres du Comité de la Caisse des Ecoles et à leur 
souhaiter le bienvenue.

Il indique que la tâche à accomplir est grande pour les dé
fenseurs de l’école laïque, il y a un gros travail a. faire et il 
faut en revenir à. la légalité républicaine.

Il sait qu’il peut compter sur les Membres du Comité, il 
leur fait confiance et bien que les difficultés seront grandes, 
il les assure du concours financier de 1’Administrâtion Municipale 
qui sera toujours prête à les aider.

O. le Maire quitte la réunion salué par tous les Membres.

La séance continue et M, Broux donne quelques explications 
sur le mode actuel dfapprovisionnement necessaire eu fonctionne
ment des cantines.

P. Vinche se faisant l’écho de certains bruits, et pour y 
couper court, demande que l’usage des sacs et fourre-tout soit 
strictement interdit pour le personnel qui doit venir au travail 
les mains libres.

Le Comité approuve et M. Vinche demande le rétablissement 
d’une Commission des Denrées. Cette proposition est adoptée-«

Composition, de la Commission des Denrées
M.M. Coiba, François, Godinot, lacobs, Nigeon, Mme Rohart, Tytgat 
Vandenberghe, Vinche.

En ce qui concerne les distributions de vêtements, v.Broux 
indique que ce service est assuré par le Vestiaire Municipal 
néanmoins le Comité décide la reconstitution d’une Commission 
des vêtements susceptible de fonctionner ultérieurement.
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Composition de la Commission des Véléments »

M.M. Camus, Colas, Degrave, Godinot, Hauser, Huret, Leroy, 
Vantroost, Vernet.

M. Vinche demande alors pour compléter les attributions 
des nombres du Comité que soient recréées les délégations de 
Cantines- Le Comité approuve et les Délégations de Cantines sui
vantes sont créées:

Cantines scolaires »

Baggio
Briand
Buisson
Crèche de Fives
Duplein
Faubourg d'Arras 

de Béthune
Fénelon- Filles 
Fénelon- Garçons 
Guillaume Tell
Isly
Saint hndré 
Vignette

II rue Racine - ■ 
près de 1’Hôpital Camette
13 rue Alphonse Leroy
91 rue de Lennoy
18 rue Vantroyen 
rue Paul Bardou 
rue verhaeren
40 rue Fénelon
40 rue Fénelon
2 rue C-uillaume Tell
23 rue Fulton
2 rue du Béguinage
7 rue Baptiste Monnoyer

M .M,. Vinche 
Poulard 
Ta cob s 
Vinche 
Degrave 
Tytgat 
François 
Tytgat 
Tytgat 
Ventroost 
Cai Ilia u 
Vernet 
Be...gnies

André
Auguste Comte 
Ba ra
Bichat
Camille Desmoulins 
Chateaubriand 
Gounod
Gutenberg 
Lean Bart 
Jean Jaurès 
J.J. Rousseau 
Jenner 
Jules Simon 
La Fontaine 
Lamenne is 
Louis Blanc 
Ho zart
Philippe de Comines 
Rua ult
Victor Hugo

Cantines maternelles

44 rue Paul Lafargue M.M. Camu
10 rue de Thionville Godinot
3 rue Cabanis Huret
3 rue Fulton Cailliau

256b Bd Victor Hugo Beugnies
2 rue Roland François

72 rue des Stations Vinche
16 rue de la Baignerie Viste
31 rue du Général de Wett Poulard
6 rue Guillaume Tell Vantroost

101 rat Princesse . Vernet
Fb rue Alphonse Colas Vernet

172 rue du Boisson Jacobs
95 rue Saint Gabriel Degrave
60 rue Léonard Panel Godinot
91 rue Guillaume Verniers Huret
I parvis Saint Michel Nigeon

16 rue Philippe de Gomines Tytgat
26 rue Frédéric Mottez Mme Rohart

137 boulevard Victor Hugo M Beugnies

Les délégués à l’occasion de leurs visites, M.M. Vandenhende, 
d’Hoossche et Barbot en assumant le contrôle et les chauffeurs 
convoyeurs effectuant les livraisons pourront prendre leurs repas 
dans le s cant ines i
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La levée à 17 heures 30
la Di vision Le Secrétaire,

1, VANDENHENDE l.barbot.

Le Président,

B. BROUX, 
Adjoint au Maire.
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Compte Rendu des Opérations de la Caisse des Ecoles
PENDANT L'ANNÉE 1846

RECETTES
Recettes ordinaires

Reliquat de l’exercice 1945 (pour mémoire)  14.962 70

Art. 1. — Subvention Municipale  14.100.000 00

2. — Rentes sur l’Etat ......................................................................... 296 00

Recettes extraordinaires

Art. 3. — Vente des eaux grasses ........................................................... 4.980 00

4. — Vente de tickets de cantine  2.293.184 00

5. — Recettes diverses et imprévues : dons, reversements de salaires, 
etc ........................................... 1.082.017 00

6. — Subventions (Etat, Entr’Aide Française)  1.156.462 00

RECETTES de l’Exercice 1946 ........................................... 18.636.939 00

DEPENSES au 31 Décembre 1946  18.635.584 60 

Excédent de recettes 1946 ...................................... 1.354 40

Excédent de recettes 1945  14.962 70

Résultat définitif de l’Exercice 1946, à reporter au Rudget 1947 ... 16.317 10
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DÉTAIL DES DÉPENSES

Administration

Art. 1. — Traitement du personnel .............................................................. 593.013 00
2. — Imprimés, Fournitures de bureau, Assurances, Divers, Impré

vus ................................................................................. 128.392 50
3. — Transports .................................................................................... 398.025 90

Cantines Scolaires

Art. 4. — Denrées . ........................................................................................... 5.943.715 10
5. — Matériel et Entretien ..................................................................... 449.977 60
6. — Chauffage et éclairage .................... *........................................ 624.064 00
7. — Salaires des cuisinières, aides, manœuvres ............................... 5.267.915 00
8. — Frais de surveillance...................................................................... 387.951 00

Divers

Art. 9. — Camps du Jeudi ........... •.............................................................. »
10. — Camps de Vacances ...................................................................... 4.842.530 50

18.635.584 60

JUSTIFICATION DES DÉPENSES

Article 1er. — Traitement du Personnel.

Les dépenses se décomposent comme suit :

Traitement du Chef de Bureau ...................................................................... 114 §44 qq

Traitement des employés titulaires .............................................................. 114.737 00
traitement du Personnel auxiliaire.............................................................. 288.993 00
Sursalaire familial ..................................................................................... 4 ggQ qq

Impôt cédulaire............. ............................................................................... 20 035 00
Assurances Sociales ................................................................ . ................... 35 qq

Allocations aux Vieux Travailleurs .............................................................. 14.241 00
Soins aux invalides...................................................................................... 262 00

593.013 00
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Article 2 . — Imprimés, Fournitures de bureau, Assurances, Divers, Imprévus.

Les dépenses se décomposent comme suit :
Imprimerie Ouvrière : Imprimés ................... 12.208 00
Société Gestetner : Fourniture de papier - encre ............ 8.228 00
Fauquet : Fourniture d’une reliure ............................................................ 700 00
Burola : Fourniture de bureau  730 00
Gachie-Aula : Fourniture de bureau .................................................... 5.743 00
Bisman : Fourniture d’un numéroteur  5.000 00
Bert : Fourniture de timbres en caoutchouc ............................. 671 00
De Baudus : Assurances Accidents  92.017 00
Menues dépenses ...................................................... 1.615 00
Médailles du Travail ...................................................... 1.267 50
Divers •. .......................................................... 213 00

128.392 50
Article 3 . — Transports.

Les dépenses se décomposent comme suit :

Gyselinck : Location d’attelages  21.651 00
Garage Municipal : Mémoires  376.374 90

398.025 90
Article 4 . — Denrées.

Les dépenses se décomposent comme suit :

Wattrelot : Fourniture de légumes et pommes de terre  1.888.629 00
G. Macq : Fourniture de pommes de terre  120.495 00
Defoor : Fourniture de pommes de terre  40.575 00
Grands Moulins de Paris : Fourniture de farine • •................. 32.522 00
L’Independante : Fourniture de pain et biscuits  163.726 00
Vve Lemaire : Fourniture de viande  1.201.638 00
Donat-Dupont : Fourniture de bonbons  417.164 00
L’Avenir : Fourniture de bière ........................................... '. 234.806 00
Grande Brasserie : Fourniture de bière  25.270 00
Gautier : Fourniture de légumes secs et épiceries  870.972 00
Menu : Fourniture de légumes secs et épiceries . •.............. 94.001 00
Tangue : Fourniture de légumes secs et épiceries • •.......... 24.680 00
U. L. A. : Fourniture de légumes secs et épiceries • .. 37.974 00
Prouvost : Fourniture de margarine  138.653 00
Société Astra : Fourniture de margarine  123.480 00
Pinon-Devienne : Fourniture d’oeufs .........................  6.797 00
Woessen : Fourniture d’œufs ............................... 3.496 00
Begie Municipale : Fourniture de denrées diverses  421.209 10
Entr’aide Française : Fourniture de légumes secs .. 85.000 00
V. Cuveele : Indemnité pour découpage de viande . 12.628 00

 
5.943.715 10



— 6 —

< ,
Article 5 . — Matériel et entretien.

Les dépenses se décomposent comme suit :

Catrice : Fourniture de marmites et timbales  49.847 00
Sievam : Fourniture de marmites, brocs, etc  21.286 00
Société L’Amandinoise : Fourniture de marmites, brocs, etc  24.208 00
Emailleries du Nord : Fourniture de marmites, brocs, etc  23.648 00
Smal Dechin : Fourniture de marmites, brocs, etc  17.038 00
Japy : Fourniture de marmites, brocs, etc... . 42.298 00
Boussemart : Fourniture de wassingues et lavettes • •................. 42.085 00
Bernard-Ghesquieres : Fourniture de sacs papier  4.076 00
Société Cempa : Fourniture de sacs papier ........................... 14.181 00
Maurice fils : Fourniture de produits d’entretien  1.939 00
Antoine : Fourniture de produits d’entretien .... 1.700 00
Mercier : Fourniture de produits d’entretien  3.090 00
Deschacht : Fourniture de produits d’entretien  26.807 00
Prod. Chim. Loos : Fourniture de produits d’entretien....................... 561 00
Deffrennes : Fourniture de produits d’entretien  1.280 00
Société Gayet : Fourniture de produits d’entretien  8.782 00
Wallet : Fourniture de produits d’entretien  3.102 00
Sadoine : Fourniture de produits d’entretien  1.872 00
Boursier : Fourniture de produits d’entretien  6.344 00
Etablissements Agache : Fourniture de torchons  15.669 00
Société Renouard : Fourniture de torchons  8.746 00
Brosserie Moderne : Fourniture de brosses et balais ........................... 534 00
V ankerrebrouck : Réparation machine à éplucher .................... 4.625 00
Desrois : Ramonages  585 00
Cauderlier : Réparations diverses ....................................... 31.535 00
V an den abeele : Réparations diverses ............................. 7.471 00
Bez : Réparations de marmites . 1.787 00
Lagache : Réparations de marmites .........................................'  410 00
Wynants : Réparation du frigidaire •......................... 13.620 00
Cotte : Réparations de plonges ..  18.826 00
V an hecke : Réparations de plomberie  3.801 00

Zeller : Réparations de plomberie ■............... 7.038 00
Trenois-Descamps : Fourniture de quincaillerie  5.032 00
Burola : Fourniture de meubles de bureau • ................................. 35.485 00
Divers ..............................................  669 60

449.977 60
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5
Article 6 . — Chauffage et éclairage.

Les dépenses se décomposent comme suit :

Compagnie Continentale du Gaz : Consommation gaz et électricité  303.344 00
.0. Ghesquiere : Fourniture de charbon  134.136 00

Coisne-Pottier : Fourniture de charbon  143.834 00
Reant : Fourniture de bois d’allumage  7.750 00

Belmere : Fourniture d’allume-feux  20.000 00
Regie Municipale : Fourniture de bois de chauffage  15.000 00

624.064 00

Article 7 . — Salaires des Cuisinières et Aides.

Les dépenses se décomposent comme suit :

Salaires des cuisinières, aides et manœuvres *................... 4.698.288 00
Impôt Cédulaire  50.444 00
Allocations de salaire unique  43.361 00
Cotisations Assurances Sociales  353.824 00

Cotisations Allocations Vieux Travailleurs  117.948 00
Allocations Pré-Natales  4.050 00

5.267.915 00

Article 8 . — Frais de surveillance.

Les dépenses se décomposent comme suit :

Indemnités de surveillance  350.468 00

Impôts Cédulaires ..  2.073 00
Cotisations Assurances Sociales  26.578 00
Cotisations Allocations Vieux Travailleurs ....................................... 8.832 00

387.951 00

Article 9 . — Camps du Jeudi.

Les Camps du .Jeudi n’ont pas fonctionné durant l’année 1946.
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Article 10? — Camps de vacances.

Les dépenses se décomposent comme suit :

Salaires des Concierges  84.001 00
Salaires des Cuisinières et Aides  2.404.771 00
Impôts Cédulaires ............................................................................... 50.976 00
Cotisations Assurances Sociales .................................................................. 287.652 00
Cotisations Vieux Travailleurs  95.887 00
Lemaire-Loyer : Fourniture de viande  309.877 00
Cuveele : Découpage de viande ................................................................ 1.345 00
L’Avenir : Fourniture de bière  117.648 00
Grande Brasserie : Fourniture de bière  82.696 00
Wattrelot : Fourniture de pommes de terre et de légumes . 408.212 00
Cary : Fourniture de charcuterie  155.200 00
L’Independante : Fourniture de pain  287.111 00
Prouvost : Fourniture de margarine  56.591 00
Gautier : Fourniture de denrées  164.435 00
Menu : Fourniture de denrées :............. 10.311 00
Woessen : Fourniture d’œufs • •........................................................ 6.797 ( 0
Pinon et Devienne : Fourniture d’œufs  6.167 00
Cool Alcover : Fourniture de bananes .................... 24.750 00
Entr’aide Française : Fourniture de biscuits  47.643 00
Eaux du Nord : Consommation d'eau  2.077 00
Electricité de France : Consommation d’électricité  13.136 00
Cousin : Fourniture de charbon  20.774 00
Bauduin : Fourniture de bois ............... 35.550 00
Lenfant : Fourniture de jeux  10.944 00
Vroman : Fourniture de jeux ...................................................... 3.948 00
Gayet : Fourniture de produits d’entretien  1.052 00
Prod. Chim. de Loos : Fourniture de produits d’entretien  ................. 1.083 60
Fives Lino : Fourniture d’alèzes ........................................................ 4.032 00
Bon Genie : Fourniture de chaises  3.650 00
Brosserie Moderne : Fourniture de brosses balais  8.299 00
Cauderlier : Diverses réparations  18.870 00
Bert : Séances de cinéma • •  12.000 00
Bibos et Rombeau : Séances de théâtre  26.130 00
Véhiculés Utilitaires des Flandres : Location de 2 autocars ...... 6.368 00
Compagnie des Tramways : Transport pour fête de clôture  6.177 50
Mahu : Fourniture d’insignes ............................................. 3.120 00
Quintin : Fourniture de drapeaux  1.091 00
Brosset : Fourniture de fleurs ................................................................ 4.350 00
Indemnités Service Médical et produits pharmaceutiques  6.487 00
Indemnité Gendarmes  5.578 00
Indemnités aux Musiques  15.741 00
Imprimerie Ouvrière : Fourniture d’imprimés  6.720 00
Vandenabeele : Réparations de plomberie  22.391 00
Divers ............................................................................................................... 802 00

4.842.530 50
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Les Camps de vacances ont fonctionné durant 33 journées. 140.095 repas ont été servis. Le 
prix de revient d’un repas est égal à :

4.842.530 50
-----------------= Frs 34,566

140.095

(Pour mémoire, les dépenses afférentes à la colonie de Marquette ont été réglées sur l’Art. 10 
— Camps de Vacances).

RENSEIGNEMENTS DIVERS

11. — CANTINES

Le Service des Cantines a fonctionné pendant 221 jours en 1946.
11 existe 13 Cantines Primaires.
12 existe 25 Cantines Maternelles.

11. — NOMBRE TOTAL DE JOURNEES DE CANTINES

Cantines Primaires : 221 jours x 13 = ................... 2.873
Cantines Maternelles : 221 jours x 25 =  5.525

Total  8.398

111. — NOMBRE DE RATIONS DISTRIBUEES

1° Cantines Primaires :

a) pour les élèves .....  315.745
b) pour le personnel : 47 cuisinières et aides, 76 surveil

lants (2 rations)  54.366 370.111

2° Cantines Maternelles : . ■

a) pour les élèves --- - - - - ..... ......... 113.547
b) pour le personnel : 22 cuisinières et aides, 2'8 surveil

lantes -.........................  22.100' 135.647

505.758

IV. — PRIX DE REVIENT DES REPAS
Repas seul :

V aleur des. denrées consommées - - - - - -------- ------- ----------------------------- - . 5.943.715 10

Le nombre de rations distribuées ayant été de 505.758 le prix cte revient dm repas seul 'est 
donc de :

5.943.715 10
   = 11 frs 554.

505.758



— 10 —

Repas y compris les frais généraux :

Art. 1, 2, 3, 5, 6, 7, 8.

Valeur des denrées consommées ............................................. n cur 74 r.
Frais généraux ............................... .7 .7 L849J39 00

13.793.054 10
soit ------------------- = 27 frs 272

13.793.054 10

505.758 '

Le Chef de Bureau 
de la Caisse des Ecoles (p. i.)>

L. BARBOT.

Lille, le 20 Mai 1947.

Le Chef de la 4e Division, 

J. VANDENHENDE.

Vu : l’Adjoint Délégué, 
Conseiller General, 

President de la Caisse des Ecoles, 

F. BROUX.





PROCES VERBAL 

de la Réunion du 24 Janvier 1946

Le Comité^de la Caisse des Ecoles, s’est réuni le Jeudi
24 Janvier 1946 à 14 heures 30 sous la présidence de M.VINCHE,

Etaient présents: M.M.Beugnies, Coïba, Colas, Degrave, 
Erançois, Godinot, Hauser, Leroy, 
Pigeon, Tytgat, Yandep-berghe, Vantrqost, 
Vinehe, 
Mm© Rohart j
M.Boddart, remplace M.Arnoult, Inspec
teur Primaire.

excusés ; M.M. Broux, Hermez, Huret, Jacobs,Viste. 
absents : M.M. Bianchi, Cailliau, (Jamu, Mme Hédin, 

M.M.Poulard, Vérier, Vernet.

M .M. D’Hoossche et Barbot du service, assistent à la réunion.

Rapport de la Commission des Denrées
Adjudications du 1er trimestre 1946

E~222S_yerbal_de_la_réunion_du_2I_J^vier_I946
La séance est ouverte à 14 heures 30 sous la présidence de 

M.Vinche.
Etaient présents : M.M. Coïba, François, Godinot, Jacobs,

Pigeon, Mme Rohart, M.M. Vandenberghe,Vinche 
excusé : M. Tytgat.

M .M. D’Hoossche et Barbot du service, assistent à la réunion.



1° VIaNDE sur 18 cnevilleurs sollicités; 2 ont répondu,
Ste L’UNION CH ..THERY et Cie 79 ,50 le kilog, en cas de ristourne 62 frs.
Vve LEMAIRE à LOOS 78.00 ” ”... 60 frs
La Commission propose Mme LEivlAlRE comme adjudicataire.
2° LEGUMES FRAIS sur 5 maraîchers sollicités 2 ont répondu.
M.Paul BRAME - DUTHILLY à LOMPRET qui regrette vu les circonstances 
ne pouvoir soumissionner.
VATTRELOT Arthur à PERENCHIES qui s’engage à fournir les légumes 
frais au prix de la taxe.
La Commission propose M.WaTTRELOT comme Adjudicataire.
3° DENREES sur 7 grossistes sollicités 5 ont répondu dont I seul pour 
la margarine,M.PROUVOST qui consent un rabais de 2?2p au kilog sur le 
prix fixé par arrêté préfectoral qui est actuellementde 72.2Ö - pour 
le mois de Février .le prix du nouveau tarif est de 68 frs 90.
M.PROUVOST est proposé comme adjudicataire pour la margarine.
n ce qui concerne les légumes secs, pâtes, sucre, confiture, etc,.

2 maisons appliquent le rabais sur chaque article alors que les mai
sons GAUTIER et VANDERVL1ET 5 font un rabais uniforme,
la maison : VA.NDERVLIET de Ifr.32 %

” : GaUTIER de Ifr,33 %
la maison GaUTIER est proposée comme adjudicataire.
FaBRICaTIuN DU Pa1N„ La Commission des Denrées propose de renouveler 
avec 1 ’ Indépendante le marché de gré à gré pour la fabrication du pain 
nécessaire aux Cantines Scolaires pour 1/’année 1946,

La Séance est levée à 15 H,45
ADOPTE.

PRIX DU REPAS DANS LES CANTINES DES ENFANTS  N '-HABITANT PA S LILLE.
Le président signale'qu’avant les hostilités, les enfants étran

gers à la,Ville payaient le prix du repas avec une majoration d’envi
ron 50% et demande au Comité de décider si cette majoration doit en
core etre appliquée.

Une large discussion s’engage entre tous les membres, finalement 
le prix de 10 frs par repas est adopté. Cette décision est applicable 
a partir du 4 Février 1946.



Toutefois le Comité demande à M.L’adjoint, président de la 
Caisse des Ecoles de vouloir bien intervenir prés des Municipalités 
intéressées pour solliciter de celles-ci une attribution par repas 
t par élève à seule fin que la Ville de Lille, ne supporte pas 
eule la charge des dépenses supplémentaires au prix demandé.

C
D O

La Séance est levée à 15 H.40
Le Chef de la 4 ème Division : Le Secrétaire :

J.VaNDEN rende J.D’HOOSSCHE.
Le Président
F.BROUX

Adjoint au Maire.
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PB OC ES VERBAL

de la Réunion du 10 Juillet 
25 55 _ ___ _

Le Comité de la Caisse des Ecoles 
Mercredi 10 Juillet 1946 à 15 heures. ^us la 
Mr Bronx.

et Barbot

1946

s7est réuni le 
présidence de

^taient_pjrésents ? M, Broux Adjoint
MM. Moulinsj Camu, Coïba.g 

Colas,.DegraveP François, 
Godinot, Hauser, Jacobs, 
Leroy? Poulard. Vandenbergher 
Vantroost, Vernet, Vinche, 

Excusés r Mme Hoher:...
MM. Renier? Hermez, Huret, Pigeon, 

Tytgat. Verier, Viste,
Absents r Mme Fié do n ,

Mm , Arri o u 1 d 7 0 a i 11 au , 
_ MM. Vanden Rende, Chef de la 4e Division. D'Hoossche 
ou oeivice, assistent à la réunion,

adopté sans

ES ?çJ?s-.xe^al.jde.j.a Réunion du_ 3 Avril Jg46, - 
2..-C procès verbal de la. réunion du 1 Av""^'! IQ46 
observation. est

In s ..-al 1 ati on_ de Jipu v e aux membr e s. «<•
t En ouvrant la séance, le Président 

Mouïtn«^ ^■ec*i-are —i8sallés dans leurs fonctions souhaite la bien- 
, LÎIvi, Renier et

Mounns remercie le Président pr 
leur dévouement. l’assure de tout

2p^21éancos_à Madame J?ohart, -
Madame Rohart, membre du Comité de 

Ecoles, a eu la douleur de perdre son ma^i. Le 
velle ses sentiments de condoléances en oha-^e 
adresser une lettre en ce sens.

la Caisse des 
Comité lui renou
as Service du lui

ÇilE-P s„ de_Vac anc e s, -
. „ M- 1’Adjoint Broux informe le Comit»
de Vacances commenceront le 22 Ju LKy cÇ,..vr,l " que les Camps 

des explications



concernant „‘organis ; t^on c.e ces camps eu fait connaître que deux 
Cantines seront installées, 1-une au terrain de 1‘Arbrisseau et 
l’autre au cnâüuan ia Carnoye à Lamoersartil demande aux membres 
du Comité de Vjcitm les Camps et de vouloir Dien lui faire part de 
leurs observations en cas de besoint

M» 1 Ao. joint Broux déclare pue, sur sa demande, 1?Administration 
Municipale se propose également d’ouvrir la Colonie de Marquette.

Des démarches sont en cours en vue de se procurer le matériel 
nécessaire pour cette ouverture.

Le projet de Budget approximatif des dépenses, qui s’élève à 
410.000 francs, sera soumis par l’Adjoint de la Caisse des Ecoles à 
1’Administration Municipale.

Marché Menuo-
Le.Comité décide de passer marché avec la Maison Menu 58 rue 

de Trevise a Lille, en vue du reglement des marchandises livrées en 
février et Avril 1945, et dont le montant s’élève à 75.959 francs.

Marché G. Macq - Degroote.-
Le Comité autorise à passer marché avec la Maison G. Macq - 

Degroote, 164,,rue d’Artois à Lille, en vue lu règlement des pommes 
de terre, livrées par cette firme avec les bons d’attribution du 
Bureau de répartition de la pomme de terre.

■Questions diverses *■>.: MM»> mo «ou» mms mm om «-u. U-M mm ,w.J ,. j.

Le Directeur,du Collège Franklin, demande si les élèves de son 
établissement, âgés de moins de 14 ans. peuvent fréquenter les Campg 
de Vacances. '

Le Comité n’y voit pas d’inconvénient à condition qu’ils se 
rendent au lieu de rassemblement dans une école. - Me Vanden Hende 
répondra en ce sens.

x x
.M. Jacobs signale que les divers travaux demandés pour la 

Cantine du Buisson ne sont pas exécutés,.
Le Comité demande au bureau de faire le nécessaire au Service 

des Travaux.
x

X X
Départ du _Chef_de_Service.

Chef*du bureau de la Caisse des Ecoles, informe les Membres du Comité qu’étant ■atteint par 1.3. limite d’âge, il quitte le Service fj_n Août.» 0 est avec embuion quf.xl déclare quitter un.
^u’^-l 9ePu^s Plus <3e vingt ans, et qu?il remercie lesMembres du Comité a.e leur collaboration fidèle, apportée dans l’exécu* «ion de sa tâche journalière.

_M.;-Broux expri'i?..; sus yifs’^ regrets de consister que la Caisse 
aes Ecoles, er en conse-.-uence 1 ’administration Municipale, vont etre privées d’un co.u. a novateur tel que MP D’Hoossche9 Zélé, consciencieux, animé d-un proj..oo.o. ar sacbernent a la cause des enfants de l’Ecole 
républicaine et de ±a C-i.asse ouvrière P IL D’Hoossche, dont le mérite



n’a d’égale que sa profonde modestie, a accompli scrupuleusement sa 
tache, avec désintéressement, avec le plus grand dévouement pour le 
plus grand bien de 1’Administration Municipale et de la Caisse des 
Ecoles♦ M. Broux exprime le désir de voir M. D’Hocssche désigné 
dans l’avenir comme membre de cette Caisse des Ecoles qu’il a tant 
servie.,

- Séance levée à 16 heures -

Le Chef de la 4ème Division
J. VaNDEN rende

Le Président 
F. BROUX

Le Secrétaire
BARBOT

Adjoint au Maire



LE COMITE DE LA CAISSE DES ECOLES
LE PERSONNEL DE LA 4ë DIVISION Le 29 Juillet 1946

Monsieur GRANGSON

Secrétaire Général

Monsieur,

Nous avons l’honneur de vous informer que 
la cérémonie organisée à l’occasion du départ en 
retraite de Mr Jules D’HOOSSCHE, Chef du Bureau 
de la Caisse des Ecoles, aura lieu le Samedi 3 Août 
à 16 heures, Grand Hall de 1’Hôtel de Ville, où 
Monsieur le Maire récompensera notre Ami0

Cette cérémonie sera suivie d’une manifes
tation de sympathie : salle du Restaurant Municipal 
(sous-sol) où nous vous invitons bien cordialement.

Recevez nos sincères salutations.

F. Broux
R. Camu - J. Vanden Hende

L. Barbot - C. Dubo
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PROCES VERBAL 

de la Réunion du 5 Août 1946

Je Comité de la Caisse des Ecoles s’est réuni le 
Samedi 5 Août 1946 à 15 heures, sous la présidence de Mr Broux.

Etaient présents : M. Broux, Adjoint,
MM. Cailliau, Camu, Coïba, Colas

-.. Degrave, François, Godinot,
Mme Hédin,
Mm. Hermez, Huret, Jacobs, 

Tytgat, Vandenberghe, 
Vantroost, Vinohe, Viste, 

Excusés : Mme Rohart,
MM. Hauser, Moulins, Nigeon, 

Rénier, Verier, Vernet,

Absents : MM. Arnould, Leroy, Poulard.

MM. Vandenhende, Chef de la 4e Division, D’Hoossche 
et Barbot du Service, assistent à la réunion.

jéE°.9.ès verbal de la réunion du 10 Juillet 1946.-

Le procès verbal de la réunion du 10 Juillet 1946, 
est adopté sans observation.

Ouverture de la Colonie Henri-Ghesquière.-

Le Président a le plaisir d’informer les membres 
du Comité qu1après bien des difficultés, la Colonie Henri- 
Ghesquière, do Marquette, a été ouverte le Jeudi Ier Août. 
L’inauguration officielle aura lieu le Dimanche 4 Août et 
il fait un appel aux membres pour que ceux-ci soient présents 
à cette cérémonie.

Les dépenses prévues pour le fonctionnement de la 
Colonie Henri-Ghesquière se chiffrent à 410.897 frs, se décom
posant comme suit s
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Gardiennage
Traitement d'un Oc. ici ergo ...... .... ........... 36.336,00
Surveillance d ç s e.,. if ahi ; s
Salaires d’une surveillante générale (assistante 
sociale) et de deux surveillantes ................. 34.166,00
Personnel du euisi.ne
Salaires d’une cuisinière et de 7 aides  95.442,00
Denrées ...... ......oo.....,,,....so,,,01>a(> , 161.815,00
Matériel et Entretien, Blanchissage de linge  65.048,00
Divers et improws ? jeux, produits pharmaceutiques, 
etc • » » » ’ - • » ». . o » . » . . . .. . . . . . ... . .. » , a o 0 e , , . , , 0 , o e 20 e 020,00

410.827,00

digest convenu avec le Receveur Municipal, que ces dépenses 
propres a la dite colonie seront imputées sur le crédit Camps de 
Vacances du Budget Primitif » Ce credit sera renforcé ultérieurement 
par un credit à inscrire au Budget additionnel de la Caisse des 
Ecoles,

- M. Bardot se retire sur l’invitation de M. l’Adjoint, 
£n Chef de Service. -

Président.

1 r

en retraite De 
pour le Comité

.. n, Au C0JJrs d® D dernière réunion du Comité de la Caisse des Ecoles.
M. D’Hoossche a fait connaître son prochain départ c 1 
poste de.Chef de Bureau devenant vacant, il y a lieu 
de la Caisse des Ecoles, de prévoir son*remplacement

C onformément 
proposer à HAdmini

aux Statuts de la Caisse des Ecoles, le Comité peut 
strabion Municipale le c.andidat de son choix.

De par sa 
Sc olaires oxige 
s’acquièrent que 
ment difficile.

destination et ses attributions, le service des Cantines
10 Ppjsonnel des connaissances spéciales qui ne
par haoitude, surtout en cette période particulière-

Or, m se tm 
succès le coneou.i.. 
occupé dans lu même 
très au courant, et 
résoudre t o iit e s .1 e s 
etc., inhérentes à 1

que M. Lucien Barbot, qui vient de passer avec 
.s rédacteur, est, aux côtés de M. D’Hoossche, 
service,depuis 15 ans, il est, par conséquent, 
rou’.i.ub de^plus les aptitudes indispensables pour 
c.iu...icu2 i./Gs de fonctionnement, approvisionnement 
a bo./ic marche du Service.

A l’unanimité. 
Municipale, la candi 
en remplacement de M

lu Comité décide de proposer à 1’Administration 
ature de M, Lucien Barbot. comme Chef de bureau.
D’Hoossche.



Z

Monsieur Coïba demande que le réducteur qui sera appelé à rem* 
placer M. Bardot, soit un employé donnant toutes les garanties né
cessaires.

,Sur la proposition de M. Camu, le Comité décide de faire conflnn^P 
au President. *

Camps de vac^rces

... £ Adjoint Broux fait part au Comité que les Camps de Vacances 
obtiennent, cette annee, un grand succès - le nombre des présents aug
mente chaque jour. Le ravitaillement, bien que difficile, est assuré?

, La Maison Caby de St—Andre accepte de nous librer la charcuterie 
necessaire.

y aura lieu de passer un marché avec cette firme pour règlement 
des fournitures.

Fete de Clôture.-
BroF P Comit® ?UÖ’ Pour 1" fSte de Clôture des Camps

de Vacances le 7 Septembre prochain, le rassemblement des enfants ne 
se P£us Grand Place, mais au Boulevard des Écoles, cet emplace— 
ment étant mieux approprié pour le rassemblement des enfants.

— Séance levée à 15 H. 45 —

Le Chef de la 4 e Division 

J • VALDEhriENDE
Le Président 

F. BROUX 
Adjoint au Maire

Le Secrétaire
J. D’HOOSSCHE



PROCES VERBAL

de la Réunion, du 26 Août 1946 
=e*s = =s=5sss=: = =:=:=;s5« ääs

Le Comité de la Caisse des Ecoles s’est réuni le 
Lundi 26 Août 1946 à 10 heures, sous la présidence de 
Mr Broux.

Etaient présents ; M. Broux, adjoint,
MM. Arnould, Cailliau, Camu, 

Coïba, Colas y Degrave, 
François, Hauser, Huret, 
Jacobs, Leroy, Moulins, 
Nigeon, Poulard.

Mme Rohart,
Mid. Ty t gat, Vandenberghe, 

Vanrroost, Vernet,
Excusés : Mme Hédin,

MM. Godinot, Hermez, Rénier, 
Verier, Vinche, Viste.

MM. Vandenhende, Chef de la 4e Division, D’Hoossche 
et Barbot du Service, assistent à la réunion.

Procès verbal de la réunion du 3 Août 1946.-

Le procès verbal de la réunion du 3 Août 1946 
est adopté sans observation.

Remplacement du Chef de Servicee-

M. Broux donne lecture de la lettre qu’il a 
adressée à M. le Maire, demandant au nom du Comité, le rem
placement de M. D’Hoossche par M. Barbot. Il signale que 
M. le Maire lui a donné son accord, mais il faut attendre le 
reclassement général, ce qui ne saurait plus tarder.

- Adopté -
Cantine Pierre-Legrand.-

M. Broux donne également lecture d’une lettre 
adressée à Madame Tytgat, adjointe à l’Assistance en vue 
de la récupération de la Cantine Pierre-Legrand actuellement



occupée par le restaurant de 1’Usine de lives,
A la Libération, pour ne pas gêner 1’Administration de 

1’Usine de Fives, le Service avait ouvert une cantine dans les 
locaux de la Salle des fêtes de la rue de Lannoy et de la 
Crèche de Fives.

La réouverture de la Crèche étant prévue pour bientôt, 
et, d’autre part, le groupement des Amicales Laïques de Fives 
réclamant sa salle de réunion actuellement occupée comme cui
sine, M. Bronx déclare qu’il est indispensable que l’Usine de 
Fives prenne les mesures nécessaires pour que la Cantine Pierre- 
Legrand soit remise à la disposition du Service des Cantines 
pour la rentrée d’Octobre.

- Adopté -
Indemnité de Surveillance des_Camps _de .Vacances. -
Sur la proposition de M. 1’Adjoint Broux, après avoir 

examiné les prix payés par les Villes de Roubaix et de Tourcoing 
aux Surveillants des Camps de Vacances d’une part et les diffi
cultés de recrutement d’autre part, le Comité décide d’allouer 
les indemnités suivantes i
Surveillants primaires et maternelles : 200 Frs par jour
Chefs de groupe : 220 Frs ” ”

Comme par le passé, MM. Vandenhende, D’Hoossche, Barbot 
et Dubo, bénéficieront de ^indemnité dus chefs de groupe, en 
raison du surcroît de travail et d’organisation occasionné par 
les Camps de Vacances,

M. Talon qui a bien voulu se charger de la réorganisation 
de la chorale Eugène-Jacquet, bénéficiera de la moitié de l’in- 
demnite de surveillance.

- Adopté -
lBâ^UitQ--.^.iggérentielle au Chef de Service.-
Le Chef de Service, admis à faire valoir ses droits à la 

retraite, a travaillé durant tout le mois. Le Comité décide de 
lui attribuer l’indemnité différentielle sur le crédit de la 
Caisse des Ecoles, pour le mois de Septembre 1946.

Fête de Clôture.-
a Bnoux rappelle que la fête de clôture aura lieu le
Samedi 7 Septembre - le rassemblement se fera boulevard des Ecoles à 15 heures. Départ à 15 H. 45. - Itinéraire ^Boulevard 
Fapin - Rue de Paris, Rue des Maneliers - Place du Général de 
Gaulle, Rue Nationale - Boulevard de la Liberté.



A 16 i-leures, Square du Palais des Beaux Arts et rue de 
Valmy : Goûter monstre - Biscuit - Pain d’épices - fruit - bière,

Ré ouverture des Cantines.-

La réouverture des Cantines Scolaires se fera le Mardi 
2 Octobre 1946. Les journées des Samedi 28 et Lundi 30 Septembre 
seront consacrées au nettoyage et à la réception des dentées.

- Séance levée à 10 H. 30 -

Le Chef de la 4 e Division
J. VAÜDENHENDE

Le Président 
P. BROUX

Le Secrétaire 
J. D'HOOSSCHB

Adjoint au Maire
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PROCES VERBAL 

de la Réunion du 20 Septembre 1946

Le Comité de la Caisse des Ecoles s’est réuni le 
Vendredi 20 Septembre 1946, à 15 heures, sous la présidence 
de Mr l’Adjoint Broux.

Etaient présents î M. Broux, Adjoint,
MM. Coïba, Colas, François, 

Jacobs, Moulins, Nigeon, 
e Poulard, Vandenberghe, 

Vantroost, Vinche,
Excusés j MM, Cailliau, Camu, Degrave, 

Godinot, Hauser, Hermez, 
Huret, Rénier,

Mme Rohart,
MM. Tytgat, Verier, Vernet, 

Viste,
Absents- : Mme Hédin,

MM. Arnould, Leroy0

M. Barbot du Service assiste à la réunion.

Procès verbal de la réunion du 2 6~Aout 1946.-

Le procès verbal de la réunion du 26 Août 1946 est 
adopté sans observation.

Rapport de la Commission des Denrées,-
Réunion du 18 Septembre I9Zl6

La Commission des Denrées s’est réunie le Mercredi 
18 Septembre 1946 à 15 heures, sous la présidence de M, Vinche.

Etaient présents : MM, Coïba5 François, Godinot, 
Jacobs, Nigeon, Tytgat, 
V inc he,

Excusés : Mme Rohart, M. Vandenberghe,

Monsieur Broux, Adjoint et M. Barbot du Service, 
assistent à la réunion.



_ , Adjud_ÉJÈJgear ées pour la peri ode du Octobre au 
51 Décembre Ï?4ô.

V1* Lot ; Viande
, Sur 4 ehe ailleurs sollicités (dont 2 associations) un seul 

a répondu :
Mme Vve .Lemaire à Loos, au prix de 125 Ers le Kg, 
La Commission declare Mme Vve Lemaire adjudicataire.

2__ Lo.t _: Legumes Frais et Ppmmes de terre
Sur o mir-aichers et grossistes sollicites, un a répondu ©
M. Wotb-imlot Arthur, qui s’engage à livrer les légumes au 

prix de la taxe avec un rabais de 3 % ;
'Les pommes Je terre aux prix courants pratiqués sur le 

marche, avec un rabais de 0,50 %.
M. Wattrclct est déclaré adjudicataire,,
3me Lot î Denrées
Sur 9 épiciers en gros sollicités, 6 ont répondu, dont 2 

pour la margarine :
Mr-Prouvest qui consent un rabais de 2,50 au Kg, sur le 

prix de la taxe; 0
ASTRA, III, rue Faidherbe à La Madeleine, qui 

consent un ratais de 3 fr. au Kgc sur le prix de vente du grossiste 
Çen cas de livraison par le fournisseur, il y a lieu de prévoir 
une augmentation de 0,25 au Kg. pour la livraison et le transport)♦

La Commission propose la Société aSTRA comme adjudicataire.

etc
En ce qui'Concerne les légumes secs, 
, 4 ont répondu ; pates, sucre, c onfiture,

ML Lucien MENU Père 
VAND2RVLIET 
GAUTIER
Ch. LAISNE 

diminué des frais de 
par nos soins.

Après examen, la 
comme adjudicataire.

Commission propose la Maison H. GAUTIER

& Fils qui consentent un rabais de 2 %
ti »» n h " 2,10 %
!i ’» t» ît " 2,50 %
n ” H H " 5 %

transport, sacs et fournitures d 'emballages

Séance levée à 15 H. 45 
~ Adopté -
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Rapport de la Commission des Fin a nees,- 

Séance du 19 Septembre 1946
La Commission s’est réunie le Jeudi 19 Septembre 1946 à 

15 heures, sous la présidence de Monsieur Bronx,. Adjointe
Etaient présents ; MM. Broux, Moulin, Renier, Vantroost,

Excusés : Mme Hédin?
MM. Cailliau, dormez, Nigeon, Poulard, 

Vernet, Visioc

M, Barbot.; lu Service, assiste à la réunion.
SituâtilE budgétaire.-»
Le Président de la Caisse des Ecoles fait connaître que le 

but de la réunion est de préparer le Budget Additionnel de 1946, 
et il donne lecture de l’exposé suivant ?

Le ballet, primitif forme un volume de 15.800.000 chiffres 
arrondis. L!équilibre est assuré par une subvention Municipale 
de i3.OOO.OOO de frs que la Ville nous mandate au fur et à mesure 
des besoins. +

+ +
La montée de?s prix et la majoration de 25 % des salaires 

et traitements rendent, insuffisants plusieurs crédits.
L’examen approfondi des postes de dépenses révèle des 

insuffisances importantes. Des mesures budgétaires sont à prendre. 
Un appel de subvention municipale s-impose. Nous ne doutons pas 
que le Conseil Municipal, qui sait 1-ampleur de nos efforts pour 
l’Oeuvre laïque qu’est notre Caisse des Ecoles, consentira à 
allouer la subvention complémentaire indispensable.

Voici le relevé des insuffisances de crédits :
Article 3.~ Transports ............ 150,000

(augmentation du prix des transports)
Article 4,- Denrées .  1.200.000

(augmentation du prix des denrées)
Article 6.- Chauffage et éclairage ....... 150.000

(augmentation des tarifs du gaz, 
(de l’électricité et du prix des charbons)

Article 7.- Salaires des Cuisinières, Aides, Manoeuvres,
o. ..... ...oo. .0. ... ....... .00000. o. ïo 800 • 000 

(augmentation des salaires et charges 
(sociales)

Article 10.- Camps de Vacances .................... 1.000.000 
(les augmentations ci-dessus se répercutent^ 
(dans ce poste)

4.300.000 



Etant donné que la dotation ouverte de 1.500,000 Frs sous 
1'Article 9 "C imps du Jeudi” va laisser un disponible de un 
million de Frs environ, je vous propose de ventiler par voie de 
virement cette somme de I million sur le poste ’’Camps de Vacances”, 
Une délibération consacrant cette opération devra être prise.

Si vous décidez faire vôtre ce virement de fraction de crédit 
les crédits supplémentaires nécessaires ne formeraient plus 
qu'une masse de 3.300.000 frs.

au sujet des recettes.-
L'Article 4 du Budget Primitif prévoit au titre de "Vente 

de tickets de cantine” une recette de 2.760.000 frs. Or, les 
réalisations s'annoncent très inférieures. C'est ainsi que la 
recette probable n’atteindra que 1.700.000 frs environ. Cette 
moins-value provient surtout de la modification du barème - 
tarif consécutivement à l'application du salaire moyen départe
mental comme chiffre de base.

Mais cette diminution de recettes sur la prévision est 
contrebalancée par une plus-value de même somme à l'article 5 
libellé : ’’Recettes diverses et imprévues, dons, reversement de 
salaires, etc.” En effet, j'ai constaté à ce poste une réalisa
tion de I million de.frs contre une prévision pour mémoire de 
un fr.

Cette compensation est heureuse.

Enregistrons avec plaisir que les réalisations au titre 
’’Subventions de l’Etat et de l’Entr'Aide Française” s'élèvent 
à 350.000 frs centre une prévision de 50.000 frs.

Si vous le voulez bien, nous tiendrons compte de la plus- 
value de 300.000 frs dans le Budget Additionnel à établir.

Des explications qui précèdent il se dégage ;
aux.VQQettes une plus-value de recettes de l'ordre de 300.000 frs 
aux dépenses .des insuffisances de crédits se chiffrant au total 
a 3.300.000 frs. Nous négligerons bien entendu l’insuffisance de 
I million de frs au poste "Camps de Vacances", cette insuffisance 
devant être comblée par un prélèvement sur le crédit "Camps du 
Jeudi".

Telles.sont,Messieurs, les indications d?ordre financier 
qui me conduisent à soumettre un Projet de Budget Additionnel 
portant, au cou• artiment des recettes, une subvention communale 
d'équilibre d<. 3 millions de frs.
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Je souligne, en terminant, que le mandatement par la Ville 
se limitera aux besoins réels.

Voici le projet de Budget Additionnel pour l’année 1946 t 
RECETTES

Article I.- Subvention Municipale Complémentaire ... 3.000,000
Article 2.- Subventions (Etat, Entr’nide Française). 300.000

3.300.000
DEPENSES

article I .- Transports ....... .. „ ...... 150.000
Article 2 .- Denrées ..... ot 1,200.000
Article 3 .- Chauffage - éclairage ............ .150.000
Article 4 .- Salaires des cuisinières, Aides, Manoeu

vres, etc...... ..... .......... 1.800.000

3.300.000 
balance

Recettes : 3.300.000 frs
Dépenses : 3.300.000 frs

Hotel de Ville, le 19 Septembre 46
Le Président de la Caisse des Ecoles, 

F. BROUX
a' 4 a suite de l’expose de M. le Président, la Commissiondecide d adopter le Budget Additionnel pour l’année 1946 et de 
transferer de l’article 9 ’’Camps du Jeudi” à l’article 10 ’’Camps 
de Vacances devenu insuffisant, une somme de I.000.000 inutilisée 
sur lus credits primitivement prévus pour les Camps du Jeudi,

/ autre part, elle estime qu’en contre partie de l’effort 
financier demande à 1’.administration Municipale, il y a lieu de 
réajuster, compte tenu de 1’augmentation sans cesse croissante des 
salaires, des denrées, du matériel, et en conséquence du prix de 
revient des repas, le tarif des cantines, du personnel de cuisine 
et du personnel enseignant autorisé à prendre ses repas dans les cantines. F 0



Après un. échange de vues et examen d s derniers chiffres 
[, elle propose l’application des prix suivants, à partir—----- j - XX. XX *- ’ ------- » U-------- ’

du I Octobre I94e :
Prix du repas dos enfants habitant Lille . 15>00

” ” ” ” ” étrangers à la Ville  22,50
” ” ” ” cuisinières et aides ......  15,00
” ” ” du personnel enseignant autorisé  30,00

La gratuite continuera à être accordée aux enfants dont 
les parents soja secourus du Bureau de Bienfaisance, aux titu
laires de 1*alJcaution militaire et à ceux dont le montant 
global dos ressources n’atteint pas le salaire moyen departemen
tal pour la région, du Nord, c’est-à-dire 4.500 frs par mois 
actuellement, neu compris les allocations familiales et de salaire 
unique.

- Séance levée à 16 H. 15

M. Coïba trouve le prix de 15 frs un peu élevé, M. Broux 
donne les explications sur les derniers prix de revient (21,32 
de moyenne) et fait ressortir la hausse des prix constatés à 
l’adjudication de laveille. Il souligne que 1’Administration 
Municipale fait ûn gros effort pour la Caisse des Ecoles et 
craint qu’il ne puisse être fait davantage, il propose cet essai 
pour le deadlier trimestre de l’année 1946, étant entendu que les 
prix seront revus en fin d’exercice.

Après ces explications, M. Coïba so range à cet avis et le 
rapport de lu Commission des Finances mis aux voix est adopté à 
1’unanimité.

Il est décidé, en outre, qu’il sera réclamé au personnel de 
cuisine et au personnel enseignant, pour lesquels nous ne rece
vons aucune attribution, les tickets correspondant aux dentées 
attribuées pour les enfants. La ration des marchandises et denrées 
contingentées sera la même pour tous. Une économie du pain sera 
recommandée. Le personnel enseignant autorisé à prendre ses repas 
sous certainjs conditions l’année dernière, sera invité à renou
veler cette uuhjmde d’autorisation dès la rentrée des classes.

Questions diverses.-

- M. Coïba, au nom de ses Collègues, remercie M. 1’Adjoint de 
l’invitation pour Ii visite des Camps de Vacances, cette tournée 
fut pleine d’enseignement et de satisfaction pour les membres du 
Comité. Il signale que seul le terrain du Camp de Canteleu parait 
défavorisé. M. 1’Adjoint fait ressortir les travaux actuellement 
en cours entrepris par le Service des voies navigables, ce qui



empêche tout aucaagement pour l’avenir, sur ce terrain susceptible 
de disparaître bientôt. L’Administration recherche dès maintenant 
un Lorrain de remplacement difficile à trouver dans ce secteur de 
la Ville.

- M. Poulard fait remarquer que l’incorporation du personnel 
des théâtres dans 1:organisation des Camps de Vacances a été une 
innovation heureuse, celui-ci ayant accompli sa tâche avec dé
vouement et initiative. Il a contribué ainsi, pour une large part, 
à la réussite de cette oeuvre de jeunesse.

- Sur une intervention de M. Jacobs, il est décidé d’examiner 
la possibilité de doter les Membres du Comité d’un insigne jus
tifiant leur qualité.

- Séance levée à 16 H. 30 -

Le Président, 
F. 3R0UX

Le Secrétaire, 
L. BaRBOT

Adjoint au Maire
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CAISSE DES .ECOLES
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PROCES VERBAL

de la Réunion du 5 Décembre 1946 
= = =:z=3=: = = = = ==:=s^;=:*:

Le Comité de la Caisse des Ecoles s’est réuni le Jeudi 
5 Décembre 1946, à 15 heures, sous la présidence de Mr 1’Adjoint 
Bronx.

Btaiexit_ présents : M. Bronx, Adjoint,
MM. Camu, Coïba, Colas, Degrave, 

Godinot, Huret, Jacobs, Moulins, 
Nigeon,' Rénier, Tytgat, 
Vandenberghe, Vantroost, Vinche, 
Viste,

Excusés : MM. François, Hauser, Hermez, 
Poulard, Mme Rohart, 

MM. Verier, Vernet,
Absents s MM. Arnould, Cailliau, Mme Guillaume, 

M. Leroy.

MM. Vandenhende, Chef de la 4ème Division et Barbot, du 
Service, assistent à la réunion.

Procès verbal de la réunion du 20 Septembre 1946.-

Le procès verbal de la réunion du 20 Septembre 1946 est 
adopté sans observation.

Rapport jde la _C ommi ssion des F inane e s. -

Réunion du 27 Novembre 1946

La Commission des Finances s’est réunie le Mercredi 
27 Novembre 1946, à 15 heures, sous la présidence de Mr Rénier.

Etaient présents : MM. Moulins, Rénier, Vernet,
Excusés s MM. Verier, Receveur Municipal, 

Cailliau, Hermez, Poulard, 
Vantroost, Viste,

Absents : Mme Guillaume, M. Nigeon.
M. Barbot, du Service, assiste à la réunion.



Vérification de la compt;abil i té-
La Commission procède à l’examen et au pointage de toutes les 

pièces comptables du 1er Janvier au 22 Novembre 1946 a
Elle reconnaît 17exactitude de chaque opération et la bonne 

t enue des 1ivres „
Situât ion finane i èr e.-

Il est donné connaissance de la situation financière au 
2f Novembre,

Le total des recettes s’élève à : I?«095.676,50
celui des dépenses à : 14.109-811,40

reste disponible 2.985.865,10

La Commission enregistre avec satisfaction 1‘attribution d’une 
subvention du Ministère de 1'Education Nationale de 317.190 Ers en 
faveur des cantines primaires et de 12.688 Ers en faveur des can
tines maternelles.

^Le montant des dépenses restant à engager jusqu'au 51 Décembre 
peut être évalue à 4.500.000 Ers environ.

La prévision des recettes restant à encaisser jusqu'à cette 
date peut s’élever à 750.000 Ers.

A la suite de 10 exposé de la situation financière des insuffi
sances de credits apparaissent aux articles suivants :

Art. I - Traitement du personnel • : 70.000.-
Artt 5 - Transports * 50.000.-
Art, 4 - Denrées ; 380.000.-
Art.IO - Camps de Vacances : 250.000,-

La Commission decide de transférer de l’Art. 9 ”Ca.mps du 
Jeudi1’j la somme de 500.000 Ers. inutilisée, aux articles :

I - Traitement du personnel : 70.000.-
3 “ Transports : 50.000.-
4 - Denrées ; 380.000.-

et de virer une soûme^de 250.000 Ers, excédent de l’article 7 
Salaires des cuisinières et aides, manoeuvres, etc.” à l’article 10
"Camps de Vacances”.

J£iÉg.Pin.P pur 1947. -
La Commission examine chaque article du Budget, tant-en 

recettes qu’en dépenses pour 1’innée 1947.
t A.la suite de cet examen le projet suivant est adopté et la 

Commission décide de demander une subvention municipale de 24.500.000 Frahcs. ’ ' p
Toutefois, elle formule des 

subvention inscrite à ce projet e 
constantes des prix et du cours d

réserves quant au montant de la 
t ce, en raison des fluctuations 
es denréeso

o 9



PROJET DE BUDGET pour 1’Année 1947

" RECETTES 

Art. I - SUBVENTION MUNICIPALE 9.

2 - RENTES SUR L’ETAT .....

24.500.000.-

266o40

’ * 5 — VENTE DjiS îLAUa GRAoôES • I».«. « « ♦ »

” 4 - VENTE DES TICKETS DE CANTINE ..... ...... . ;

” 5 — RECETTES DIVERSES ET IMPREVUES ....<> . . . . • • «

” 6 - SUBVENTIONS (Etat & Entr’Aide Française) . . s

4.000.-

2,810.000.-

I.-

I.- 

Total ..... 27.514.268.40 

Administr etion

U E P E N S E S 

DU PERSONNEL . . . . . 

ASSURANCES, IMPRIMES
Art. I - TRAITEMENT 

” 2 — Timbres^
DE BUREAU ET IMPREVUS .

0«0 3OOOO0DO

FOURNITURES

I.575.OOO.-

170.000.-

Cantines Scolaires

Art 5 -
4 -

TRANSPORTS

n CT.

îî 6 -
îî 7

DBNRAILiS ••«•oooouo.»

MATERIEL & ENTRETIEN 

CHAUFFAGE & ECLAIRAGE . . 0

CUISINIERES 9

U O

500.000.-

800.000.-

450.000.-

950.000.-

îî 8

Divers

irt. 9
«î 10
»? îî
tt 12 -

Sa La IR 6 S 
(5 W C © O 3 0 0

FRAIS

CAMPS DU

de

AIDES manoeuvres
ooaoQQOuoous*

SUHVEILLaHCE

9.560.000.-

620.000.-

JEUDI

vacances0 AMPS

COLONIE HENRI-GUESQU1ERE 

PREVENTORIUM DE WORMHOUDT

1.500.000.-

4.800.000.-

650.000.—

155.000.-

Total 27.510.000.-

dépenses maté- 
fonetiennement en 

comporte pas la prise en charge éventuelle par le service

est à remarquer que ce budget comporte 
du domaine de wormhoudt sous réserve de

e t ne
du château de la Carnoye.

ri 
19-47

II 
lies son



AhiPlnGjllIliPG.„de 1 indpmnite_des_survexXXants et sur veillant
d<:s cantines.-

-4> Par lettres des 1er et 9 Novembre, les surveillants généraux de 
réfectoires d’une part, les surveillants et surveillantes de cLtïnel 
d autre part, sollicitent une revalorisation de leur indemnité 
naliere qui est actuellement de 16 Ers par jour, plus le repas 
les surveillants et surveillantes de. cantines.

sollicitent une revalorisation dt J our- 
pour

, , Cette indemnité est réduite de moitié pour les 
generaux d^- réfectoires et les surveillants et surve 
cantine. mmbres du personnel enseignant pour lesquel 
decret-loi du 4 Avril 1934 sur les cumuls.

surveillants
liantes de
intervenant le

Une circulaire N° II? de la Trésorerie 
date du 28 Août 1946, fixe les indemnités en 
pour les heureS'de surveillance des cantines scolaires, à^un^taux""

-a du celui des heures d’enseignement ou dé surveillanc
en dehors des. heures de classe, ce dernier taux étant fixé au maximum 
des heures supplémentaires des rédacteurs de nréfecture ° 50 Pr ° nan 
la Circulaire Préfectorale du 2 Mai 1946, ^tueevure , >u ar.9 par

Générale du Nord

z Apres un examen general, la Commission décide» compte tenu 
egalviaent de 1 augmentation du prix des repas, de fixer à 25 Frs nw 
vacation (plus le repas) l’indemnité aux surveillants et survein It~ = 
des cantines, à partir du 1er Décembre 1946. ' s eT- surveillantes

L!indemnité 
de réfectoire est 
1er Octobre 1946, 
surtout en ce qui 
certificats divers

Payee trimestriellement aux surveillants généraux 
i-j-xee a ,0 ros par jour de cantine à dater du
i 1-sur sera demandé de renforcer leur surveillance 

concerne le^contrôle des cartas, fiches dradmission
e ij 3 en genéra.1, ia bonne tenue du réfectoire»

5

5

Bn f in de séance, la Commission 
et Barbot- pour la bonne gestion de la 
données au cours de la réunion»

Lient à-, féliciter £11, B’Hoossché 
comptabilité et les explications

~ Séance levée à 17 heures -

, . Broux donne tous les renseignements néoesse 
sentation du Budget de 194?s il souligne les difficu 

d!un budget et assure le Comité 
sollicitude de .l’Administration Municipale en faveur 
la Caisse des Ecoles, ■ . 1 ’

de 
de

sur la pré- 
actuelles

toute la 
l’oeuvre de

1° . A ^-demande de Mr Camu, il est donné lecture 
tMnbti'f3 t.. Prenne! . surveillance réclama 
non de 1 indemnité journalière une augmenta-
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2° d'une autre lettre de Mr Jacobs en. faveur des surveillants géné- 

roux de réfectoires ;
5° d’une circulaire de la Trésorerie Générale.

Le Service rend compte.des renseignements obtenus sur les taux 
servis a Roubaix et à Tourcoing et qui sont supérieurs à ceux pro— 
posés.

après ces explications, le Budget de 194? et le Procès Verbal 
de la Commission des Finances sont adoptés.

Mr Broux, après avoir fait ressortir la nécessité de rouvrir 
les Camps du Jeudi malgré les difficultés de trouver les locaux 
nécessaires à l’abri des enfants par mauvais temps, explique ses 
démarches relatives aux batiments et au terrain, loués par la Ville 
à l’usine Barrois à Fives, qui seraient fort propices à l’installa
tion .d’un,camp très important dans ce quartier populeux ; à ces 
difficultés s’ajoutent celles du goûter et des séances de cinéma 
qu’il faut organiser rapidement aux changements de temps.

A ce sujet il tient à remercier devant le Comité et à féliciter 
vivement Mr Oscar Hermez pour l’aide efficace qu’il a apportée à 
l’oeuvre des Camps de.Vacances, tout particulièrement à l’organisa
tion des seances de cinéma toujours si appréciées des enfants. Le 
Comité tout entier s’associe au Président pour remercier Mr Hermez 
de ce concours si précieux.

Distribution de bonbons.-
x Une distribution de bonbons Sera faite aux enfants des écoles 
a l’occasion de la Noël et du Nouvel ^n.

Le Comité décide de passer marché avec la maison D. DUPONT pour 
la fabrication de bonbons en 1946.

Lettres des Mairies de Houbaix_et_de Tourcoing_sur le fonc-
È^.^g^.Q'^^ûes^antines^scqlaires dans ces deux villes.-
Le Comité prend acte des renseignements contenus dans ces deux 

lettres. Il remarque un prix de revient supérieur au nôtre à Tourcoing, 
Celui de Roubaix est inférieur mais date de Juillet dernier. Les 
barèmes ne.sont pas établis sur les mêmes bases, les prix des repas 
sont inferieurs au nôtre, le déficit des cantines scolaires doit donc 
etre plus important dans ces deux villes.

L.Lit,.L£.®..„ûe_membre^s_dujjersqnnel enseignant qui demandent 
_de prendre leur repas à la cantine, -

Ee_ .4e plats e t b o î t e s ja_frieot.-
Le,Comité confirme les décisions prises au cours de ses séances 

des 13 Décembre 1945 et 20 Septembre 1946*: sont seuls autorisés à
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21^re leur rePas a la cantine, et sur demande spéciale,
les membres de 1 enseignement dans l’impossibilité de retourner 
chez eux et trop éloignés d’un restaurant Municipal'.»

contrÔlablChatfLiStdi Qats, et dv boîtes a fricot, difficilement 
contrôlable et sujet a des abus, n’est pas autorise.

^L±£2LQ.L^..fde_Noel _ut_dô Nouvel An#-

servi 
le

, Comme lfa“lée dernière, le Comité décide de faire fonctionner 
les cantines pendant les vacances, de Noël et de Nouvel an.

l’occasion de la fête de Noël, un menu spécial sera
Saldi 21 Lc^mbre ^gulièremqnt les -cantines scolaires

Le menu suivant est adopté ;

Potage printanier
Boeuf à la casserole 

Petits pois et pommes vapeur 
Confiture

Pain - Bière
Insignes.-

, j Suite à une demande de Mr Jacobs, 
me des prix et d’un modèle d’insigne, ce 
encore parvenu, il sera soumis au Comité

Questions diverses.-
de gratuité de cantine. -

Mr Vandenhende s’est infor- 
dernier ne nous est pas 
lors de sa prochaine réunion.

nLe Co^;it£ examine quelques cas spéciaux de demande de gr^- 
!fh;.dncailtlaa6t f‘?ib confiance au Service, dans le cadrl du 
reglement., pour la solution de certains cas malheureux.

iffactifs. -
d'enf"ntq1Qdn+lahP<P Pïba’ le Service communique le nombre 
des cAsAf; beûeflcae des cantines scolaires depuis la rentré.

Octobre
Repas servis s 45,504 Nbre de jours : 22 - Moyenne journalière'2068 

Novembre
Repas servis : 39.403 Nbre de jours : 19 - Moyenne journalière 2073
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- Séande levée à 16 H. 45 -

Le Chef de la 4° Division
J. V.iNDINHENDh

Le Président
F, BKOUX 

Adjoint au Maire

Le Secrétaire
L. B^KBOT



VILLE D .E LILLE

4_* Eivision

011SSE D1S ECOLES

I K O C ES V E R

«Le la Réunion du IS Janvier 194?

Le Comité de la Caisse «Les Ecoles s'est réuni le Jeudi 16 
Janvier 194?, à 15 heures, sous la présidence de Mr 1'Adjoint Broux.

Etalentjd résent s ?

Excusés

Mr Broux, Adjoint, Président de la Caisse 
des Ecoles,

MM. Camu, Coïba, Colas, Degrave, François, 
G-odinot, Hauser, Jacobs, Pigeon, Poulard 
Renier, Mm’e Rohart, MM. Tytgat, 
Vandenberghe, Vantroost, Vinche, Viste,

M. Cailliau, Mme Guillaume, MivL„ HàRMEZ, 
Huret, Moulins, Verier, Vernet .

Lb s ent s j MM. Arnould, Leroy.

MM. Vandenhende, Chef de là 4° Division et Barbot, du service 
assistent à la réunion.

En ouvrant la séance, le Président présente au Comité tout 
entier ses meilleurs voeux pour 194? et ses félicitations aux 
employés et cuisinières, aides, etc , pour le travail fourni pendant 
l’année 1946

verbal pie JLa ^réunion _duj? _Déc ombre _I946

Le procès verbal de la réunion bu 5 Décembre 1943 est adopté 
sans observation.

Ro neuve lie ment du ^Bureau,_ des Commissions_et __.de s
j-gpQjig ’"pour 2Î9ÎZ

Le Bureau est formé comme- suit :
Président ; M. Broux, Adjoint au Maire, Délégué 
Vice-Présidents ; MM. Vinche, De-grave, Moulins 
Secrétaire Général : M. Camu'
Trésorier ; M. Verier, Receveur Municipal
Secrétaires Adjoints : MM. Nigeon et Gôdinot



C^omnii s s i ons
Finances

Denrées x

Vatements

MM.

MM.

«° MM.

Cuilliau, Hormaz ,■ 'Moulins 
Vantroost,.Vernet, Vista, 
6orba, François, Godinot, 
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EdRRCLÈ.Jrè. Al .SSffiiiission _dus jbunréus
Ré un ion dp. j 0 D é- c u mb ru IR46 v

, La Commission d.s D.unréeg s’est réunie lu vendredi 20 
Deesmbru IR46 à 14 h. p0-? soys 1 .a'présidence du M, Vinch.,.

^ï.ulnÆÈ...2tesunts : MM. Bronx, Adjoint .u Malru, Président 
d- l.a Caisse dus leoies, MM, Cdïfca/ 
.?F-WÇ*is, Godinot, Jacobs, Ciguon 
Vind^b..rghu, Vinchu

.Excusés ; Mme Rahart, m. Tytgat

; Mivx. Vandenhundu, Chef du la 4' Division ut Burbot, du service 
assistent a la réunion.

, . La Commission procède à 1 1 id judication d„-s d.xoeéos pour !■ 
periods du 1° Janvier au 30 Juin 194?, '
T_ , ^ur 2/ fournisseurs éventuels sollicités,,. dont 2 associations. 
17 onç répondu : ' ' ’

Sont déclarés ‘'djudieatuirus ;
L° pour le pain, 

z 7
la Ste 1 ’ Indépendante, qui offre : à fournir le pain contre 
remise de tickets de rationnement moyennant un rabais de 0.10 
p .r kilogramme et à assuror 1 a fabric ition du pain .avec lu f .rin.c 
..llouoe p .r^bonS’d1 .'tbribution du Ravitaillement G-énér .1 moyennant 
un prix forfaitaire du 4 1rs 73 peur frais du fabric .bion.

2° pour la bière, 
j " brasseriu l’/avenir, qui propose de la bière à 2- 2 au prix 
de 310 1rs 1'decrolitru.
.Après avoir goûté 1 ' écR urcillon, considérant que la qualité doit 
utrs recherchés, lu Commission préfère la bièr_ à 2° 2 et éc irto 
la ' soumission de la Brasserie Masse Maurissu qui propose d<, la 

. , bieru a au prix du 440 1rs l’hectolitre.
3° pour la viande,

Mme A V-... Lum.aire à Loos à 143 1rs le kilogramme, toutes taxes 
existant actuellement comprises»

4° pour 1-,. s légumes frais, J: . ■
M. ■? 'ttrelot qui., of fru un rabais de 10,60 %
M. Br vmu Duthilly ut M. ivrcq Degroot n’ay-nt consenti rusp cti- 
Vu-ment qu’à un rabais de 10 ut du 10,30 % '
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'5.

6°

n o

pour lus Pommes de terre,
M, Jattreldt, aux prix courants pratiqués sur 1- 
rxo -.is du 2e.
pour les Denrées,
N, H. Gautier, qui consent un rxbais du 4,12 % 
Nu sont pas admises l.,s offres du ;

j. Menu qui consent un rabais du 4
.1,. Thanghe qui consent un rabais du 4.10 4
11 M irgarine , 
frouvost, xu prix oxiiciel avec ,un rabais d< 
éliminés : la Sté Astre ut M.’

pour lu lur 5 Frs

mjrehé avec un

its L
M. !..
pour 
M. L 
Sont 
n’était quu d. 
du 3 Fr s. 45 au Kg 
pour la Cenf.ituro 
la Maison D. Dupont qui fabriqu.-.ra de 
ire,its, pur fruit, pur sucre, au prix 
Contre lourniture du 6p0 gramna .■ g d 
coniibur, livrée, suer«-, déduit sur factur-u 
pour les Bonbons, 
la K ■ 
échange sucre, au 
du suer, repris à 
Campagne 46-47)

9U4.®!ïib;ns^diyurses. -
M. G 0 ïb ï regru 11 e 

l’impossibilité d.. procéder 
du coquilles 
de Noël. La Commission, 
cultes pour Su 
du tout Cu qui 
M. ‘ ‘ ’ 
lui

8°

9°

65
Violet dont

-Kg et pour Kau

lu 
de 

suer

a-’ ’ ! -u 
8 Frs.30 au Kg. 
lu rabais

Second que

confiture pommas ut 
49 Frs le Kilogramm,., 

p ar kilogramme de ■>
à 25 1rs lu kilo

Aîaison -^Wûnt quinous fournira sur la base de la confisutie 
kilogramme contre fournitui 
( pj»ix corr.,spb.ndn.nt ,à 1 :■ 
•’ A :

prix de, 71 frs 4'8' ïè ■ 
8? Frs 1 ^kilogramme

quu 1 ' administr ition 
comme par lu

«1 ■

Municipale su trouve dans
-, , , ■ „ -- p-’issé, à une distribution"

<PS ecoi-S publiques, à l’occasion des fCt.,s 
> bien qu-.„ se rendant compte dus réelles diffi- 

u procurer lu s denrées nécessaires, remercie M. lu'Maire
-1 ? a-inH -,J n-r/ ° ^'us9u'à jour ut demande néanmoins à
1 adjoint Broux d intervenir, p;r une ultime démarche, auprès du 

. un vu. du re.,.lis:r cuttu tr aditionnullu distribution.
RayÀ0Pmdés4a,s;V0ir à/qua point ,u «st lq' nomiri veiou du 

æbot com, ciu-f d. service, a lu Suit?■_dus■ explications -fournies 
. lettre du M. lu.Maire - la Commission estime 
inp-amnite différunciulle soit servie à M, Barbot 

lucoup de conscience ut de dévouement 
D'Hotssohu. ■
rumplaceinunt du carreaux casses à la Cant.inn 

a été fait on"temps opportun auprès du service

- Séancu levée à 16 heures -

M
P"jr 4. l’Adjoint Broux’-' 
qu’un attendant, une / 
pour le trxvail accompli, 
depuis lu départ .de M.

_M, Jacobs réclame.ù 
Buisson, Lu nécessaire 
intéressé.

+ Adipté +
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Marchés Charbon.-
Le Comité décide dp passer marchés avec les Maisons 

0. Ghesquiere et Vve Coisne Pettier pour la fourniture de 
charbon nécessaire au fonctionnement des cantines jusqu'au 
31 Mars 1’947,
Adhésion À À’.P vÇaQ. • h. -

Le Comité décide d... souscrire 1' abonnement et la cotisation 
de 1.000 Frs pour 1’ année I9<7 à l’Office Régional du Cinéma 
éducateur de Lille, d.. nimisrc a profitai' dus avant âges qui 
ducouL ront d... notre adhesion a est organisme j not vmmunt le 
prêt eb la location de films pendant les périodes d.; C imps d--’ 
Vacances et du feudi.
trix JLÆlh _z JL£pl 12 at ion d..

Conformément aux récentes •. déc 
à la baisse générale de pi, le 
les pantines Scolaires

de ±5 à 14 ,Frs la prix des : 
do 22.50 -a 21 Frs ” ’’
de 15 à 14 Frs ■ r L” ■ 
de 30 . à 28 Fr s "; ' ' ” '

Cette mesura,..sera appliquée à
Vente as se s . -

À la- suite d’Uiïe lettre de 11 
qui offre la somme de 20 Frs p a 
Cn.tin.js , pour 1’enlèvement des 
Cantines Scolaires, le Comité de 
proposition.

la baisse de 5 %—«J. -RM ._*» -*•*- •*-> — .1 —
Lsions , gouveen ,m art .île s r.;l-. tives 
Comité décide de ramoner dans

’upas des enfants habitant Lille
.. °. ” ,f étrangers à la Ville

" cuisinières et aide-s
■du personnel enseignant 
autorisé spéci leméht.

dater du 13 Janvier 1947.

M/ison C-'by et Ci..- à St j'mdré 
’ jour de f one tienne mk;-nt des 
elUX grasses et issues des 
nno un -vis favorable, à Cette

2aLffSi-’ut___d’_heur-es __supp 1 égentaires. - ,. '1
Le Comité décide le paiement dés heures supplément ares 

effectuées^p r quelques employés et manoeuvres pour surcroit 
urav.iil (découpage de vi aide le dimanche, serviej spéci il de 
douches, préparation d' inventaire et fût. do Foil) pendant 
le 2° semestre 1946. . *.

Anhar once ...accidents ..personnel _.et_enf ent s^deS^mps _d, mec s. -
Le Comité décide d’imputer à 1’ article 2 ? ’’Imprimas, Fourni- 

hure.au, Assurances, Divers & Imprévus” 1: somme de 
/rs\duf à hufosseZ, Agent de ’la. Mutuelle Générale 

irxQçaiSv;. a Lill.. pour prime 'ihiiuelle d* assur mcu coritrj les 
incidents aux Camps de lac inces un 1946.



InSÏgneS. “
■ ». V • ndeiheid . préserte 1.. croquis d« l'éisigxe, vxJcuté par
ta. m.'iunoy, pour l...s Membres du Comité de 1 , C -iss d s tanl s 

dessin d^un très b.,1 <ftot est accepté iprès dmirnde d'une 
leger., modification de l’inscription.

ÇolcmiA .^.n-^CLPdoudt » “
M. l’Adjoint Bronx informe 1... Comité d’un., visite .ffectué- 

à wrmhoudt en compagnie de A. le Maire et d, M. l’idjoint 
Van Wclput. ■ ' u

L’ 'Chat prévu^ d’un chateau voisin de- la Colonie ne pourr.i Se 
x .ire, m effet lé s fr iis d ’ ins t il 1 it i on d’un-e distribution d’ , u 

1 a. couv..r car<., d’un cours d’eiu sur une assez grande lou-naur 
occasionner aient d.,-s fr ais par trop onéreux pour la Ville J a

Il sign ale que de s plantations d’arbres vont étr > e.ntr pris s 
sur. l-< don till. de la Colonie dès le debut de février, le personnel 
auxili .iru a été repris pour 1< déblaiement et le nettoyage d-e-s 
losses, oi 1 install dion de baraquements était possible 2 à 300 vnf vit s pourrai ont Str, envoyés iux pr ochiiuc s vio eic.,s 'mis dï ' 
gros travaux sont ne.c-.ss .ir-_s et un. réfection complèt -st 
problématique- pour l’instant.

Un:, ouverture éventuelle de coloni-' au Chateau de la C'amove 
n’est pas pandue de vue, elle permettrait, av. c Celle de Marquette 

_-r}voye-r exclusivement filles ou garçons d ms chacun d. c.,s 
et iblis -muents voisins do -la Vill... «

, ,A question posée par M. Coîba, M. Broux fait connaître que 
, .uCoi> d-e pleiu^iir est toujours occupée par l’armée Polonaise, 
bien que P Administration ait engagé des pourparlers .avec les 
..mtoribés compet .iites pour sa récupér .uion oui s’ ^vèr difficil 
actuollém.nt. ' ' 

M. . 1’ adjoint  Broux expos., les raisons pour lesquelles la
question de nomination de m. Barbot au grid... de Chef d^ Bureau .,n 
remplacemmt de, W1. P’Hoossche e-st toujours en suspens.

■ '■ + ' Ànt 1;"' rèâ’luûent de Ce problèm-., le Comité, à l’un--
decid- d’ allouer à M. Barbot, à partir du 1er Octobre I94Ö, 

date du déport d. m. Ù’Hoossche, un.-...- indemnité ég-..la à l.a diffé- 
Ue-nce j uure le tr ..it.„ment d -, Ch.^f du Bureau, dernière classe, et 
c--ui qu’il touch.., actuellement ; en re conn .iss'.me e des Services 
qu il rend ivoc autorité et beaucoup de dévouement.

-xV-nt de l.v-.r'i-, Sé-.nce, le Comité, après observation de ivï. 
a.ndunberghe, charge le service de rappeler au personnel les 

iiidispuus-.blxs precautions qu’il y .a limi d..; prendre pour La 
bonne conserv ition des légumes.

Le Président 
F. BROUX

Adjoint au Maire

Séance 1,vée à 16 H. -
Le Secrétaire 

J. VaNDEOiWL



V I L L E D j.l LILLE

4°_ Division

CAlu.Sji' DES .CCCLE£> 

P R O G E S V E R B A L
de la Réunion du 28 Mars 1947

Comité de la Caisse des Ecoles. s’est réuni le Vendredi 
28 Mars 194? , à I> heures 30, sous la présidence de Mr 1’Adjoint 
Broun .

®LaieflS_£EéSents ; Mr Broux , Adjoint, Président de la Caisse 
des Icolos,

MM. Camu, Coïba, Degrave, François, Godinot 
Hauser, Huret, Jacobs, Nige.on, Mme Rohar 
MM. Vantroost, Vinche

^.'■^£4.9.29. » MM. Colas, Mme Guillaume, MM. Hermez., Moulin 
Rçnier, Tytgat, Verier, Vernet; Vista

AkdnHtH • MM« Arnould, Cailliau, Leroy, Poulard, 
, Vandenborghe,

. MM. /andunhondü, Chef de la 4° Division et Barbot,, du service 
a ; ns i st ^-n ü à 1 a ré union.

4^2S®P.„YL^&Gl_.^_l:L^e-union_du_Iö_JaLivier 1947

Lo- Procès verbal de la reunion du 16 Janvier 1947 est adopté sans 
observation

djlblisscment de^Marchés
s Lu Comité émet un avis favorable à 1’établissement des marchés 
a passer avec lus maisons suivantes ;

Vic Gör CA CD il RL In R, pour entretien et divers travaux de fumisterie 
dans les cantines scolaires pendant l’-anné-- 
1947. : <

Vve COISNE POTTIER M S.A.R.L. DEFFONTAINE, DELATTRE & HERMAN 
pour la fourniture du charbon nécessaire au 
fonetionnornent des cantines pond mt la période 
du 1er Avril 1947 au 31 Mars 1948.

-;t_4éEumeâ frais - Substitution de 
fournis peur. “ ’ ’ ---------------- ------

L/C 21 Décembre  1946, Mr Arthur 1ATTREL0T, I8I rue de la Prévoté 
à 1 r■..«nchi'.dS av.iit p ssc marches avec la Cuisse dus Ecoles pour les
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fournitures de pommes de terre eb de le-gum< s frais aux Cantines 
ScolairuS.
1VL Wattrulpt a transféré son commerce à M. René Van Ceuiiebroek. 3 
rue de Dopai à Lille, lequel s’engage à livrer les marchandises aux 
m u nie s conditions.
" uz Comité décide d’autoriser la substitution de Mr Van Cuunubrouk 
a Mr W-ttrelot en ce qui concerne les marchés 'précités.

Virements de crédit s

four permettre le réglement de dépenses 
V .cricks en I94q, le Comité décide de virer 
du Surveillance” à l’article 10 "Camps du V 
110,000 Frs ut de' l’article 6 "Chauffage et 
10 G mips du Vac uiCus" um somme do 223 »000

Afférentes aux Camps d ; 
du l’article 8 ” Frais 

te une us ” une »somme du 
éclairage " à. l'article 
Fr s

Futé du I er Mai
Distribubion du bonbons

,Jdu distribution du -bonbons sera f it- aux enf at s d s /col s à 
1’occasion de lx fétu du I m Mdi.

Menu Spécial

\k l’occasion du la fétu du Travail un menu spécial sera servi le* 
mercredi .50 .Avril aux enfants fréquentant rugulièrenunt lus cantines 
scolaires»

Le menu suivant est adopté :

Potigu printunier
S ardine

Boeuf à lu cass...rois
Petits pois ut pomuus vapeur

Fromage 
Confiture

Pai  ut Bière

V i 9..2LR u s ,_d ■ u_lnq u u s

adjoint nroux informe le Comité que les Camps de Vacances d-- 
f-iquus fonctionneront cettu année du 1er au II avril malgré les'" 
nombreuses difficultés rencontrées pour leur organisation»

•dsi ufiut, f ligueur du dernier hiver nu pe'rmut pas l’utilisation 
morn .le dus terrains.du jeux comme m bonne saison, ils sont encore 
très humides et diffici!.„ment praticables., de plus il n.u faut pas 
purdr.; du vuu l’ut,|t vestimentaire des- enfants, notarm.uat un c.e 
qui concerne lus chaussures.

jiUooi dus séances^.du cinéma seront orgaxiiséub au Theatre Sébastopol 
q a dp salle- des.Futus de Fives, après réalisation d’un accord avuc 
du s opurabuurs qui assureront la location ut la projection des films 
indispensables.



Lu pursonnu-1 d., sUrveillauc-u sur •. recruté un majorité parmi le 
pursoanul d., survcillancu dus Continus. . -

Mr Godinot regrette qu’il im soit pas possible d’utiliser les 
t ,rr ins d.. juux et insiste pour que lu- choix du personnel do 
survu.ill incu Se porte plutôt sur un pur soviel j /une susceptible de 
retenir et d'amuser les enfants.

Après un éch -.ngu de vues le Comité reconnaît les difficultés 
de recrut.-.Lient du per spuiiel, demande qu’il soit fait le mieux possible 
u/t que 1 ’organisation pour les prochaines grandes vacancuS soit 
envisagée assez tôt pour un faciliter le succès.

Mr Coïba demande dos reuse igné ne rit s/des torf .ins de jeux "Chevalier 
Français" et "Ghatpau Lomuine". sur 1'agencement

L. Comité décide ensuite d’allouer pour les Camps de Vacances do 
Pâques les indemnités suivantes :

Survcill uits Primaires et Maternelles : 180 Fr s par jour »
Chefs du groupe ................... s 200 Fr s par j eur

+ + + + + + +

Pour permettre un examen pr élimina ire de l’ordre du jour, Mr Garnu 
débandé qut pour las prochaines séances le Bureau soit convoqué 1/2 
heur.- avant la réunion plénière. Les c anvoc at ions seront rédigées 
a n c on s o qu e ne e .

QuuStianS -^îYtrSeS
Lettre dp Mr le/Président du Groupement Lillois dus Iiistitut-surs _ut 
Institutrices „public s /do '"Lille “

Lecture est donnée d’une lettre, de Mr le Président du Groupement 
Lillois des Instituteurs et Institutrices publics du Lill demandant 
du reconsidérer la question d’extension du bénéfice des cantines 
scolaires -aux Instituteurs et Institutrices de Lillo habitant loin de 
lu-urs postes et n.„ pouvant rentrer chez eux à midi.

Lu Comité révise ut examine à nouveau la question. Malgré son 
vif désir d’etre agréable au personnel enseignant, il regrette devoir 
s’en tenir à ses décisions antérieures.. De plus, lus attributions du 
denrées sont faites maintunant par les Services du Ravitaillement 
Général qui exigent mensuu 11 eiaent, ' sous forme de déclaration, un 
effectif réel dus élèves prenant leur rupas du midi " à l'exclusion 
de-s personnels technique, do service et du surveillance".
Com..!. unie at ion du Mr Ni gu on

An fin de sé-uice, Mr Nigeon, Président de l’Oeuvre du "Sou des 
Lcalus Laïquus"., Membre ut Secrétaire Adjoint du la Caissu .des Lcolés1 
dupuis de nombreuses annéuS fait connaître à sus collègues son. 
prochain départ de Lille. Comme il-n'est pas Certain d’assister à la 
prochaine réunion il tient à les saluer une dernière fuis' ut lus 
assure qu'il consurvera de Lille et du la Caissu dus .Écoles un 
uxcclient souvenir.



Mr 1’Adjoint; Bronx, au noLx du Comité, exprime la surprise 
penible du depart inattendu de Mr Nigeoîi,, horxaej synpathdque 
dévoué depuis toujours aux oeuvres et à l’éc.ple laïques^

Il l’assure que ses collègues conserveront aussi do lui 
le neilleur souvenir et, sur sa proposition, Mr Aigoon est 
nommé, à l'unanimité, Membre d’Honneur de la Caisse des Ecoles.

Séance levée à I? heures.

Le Chef de la 4e Division Le Président L-, Secrétaire 
J. VANDE WINDS E. BROUX L. BURBOT
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4° Division

CAISSE DES ECCLES

PROCES VERBAL

"de la Réunion du 5 Juin
M ° «M • «Ml 0^.0 __  • 0 o

• 0 O • 0 0 U

194-7

Le Comité de la Caisse des Ecoles s’est réuni le Jeudi 5 Juin 
1947, a 19 heures 30, sous la présidence de Mr l’adjoint Broux.

î M. Bronx, adjoint, Président de la-Caisse des 
Le oies,

MM. Arnould, Inspecteur Primaire, Camu, Coïba, 
Colas, Degrave, D’Hoossche, François, Godinot, 
Jacobs, Mme Rohart, MM. 'fytgat, Vandenberghe, 
V antroost, V inc he,

Accusés : Mme Guillaume, MM. Hauser, Hermez, Huret, Leroy, 
Moulins, Poulard, Rénier, Verier, Vernet, Viste,

Absent : M. Cailliau.

Mm. Vandenhunde, Chef de la 4° Division et Barbot, du Ser
vice, assistaient à la reunion.

Installation d’un. nouveau membre.-

En ouvrant la séance, le Président souhaite la bienvenue à 
M. Jules D’Hoossche nommé résident du Sou des .Ecoles laïques en rem
placement de M. .Nigeon, démissionnaire.

■ M; D’Hoossche remercie ut assure le Comité de son entier 
dévouement .

„VerbalRéunion ..4P ..28 ?^s_1947 .-

Le procès verbal de la réunion du 28 Mars 1947 est adopté 
sans observation.

Rapport de la Commission des Finances
1 " • ' ' •.—.«..M-r- «i it wit --m -mm—-«k -—.«w

Réunion du 29 Mai 1947

La Commission des Finances s’est réunie le Jeudi 29 Mai T947 
a 15 heures sous la Présidence de M. 1’Adjoint Bronx.

(
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jre_sents î MM. Broux^ Adjoint, President de la Caisse dos 
Ecoles, D’Hoossche, Poulard, .Rénier, Vantroost, 

Igxcuses : MM. Hermez, Moulins, Vernet, Viste, 
Absents s M. Cailliau, Mme Guillaume.

M. Barbot, du Service, assiste à la réunion.
Vérification de la Comptabilité.-

x La Commission procède- a l’examen et au pointage de toutes les 
pieces comptables s

N. du 23 Novembre au 31 Décembre 1946 ;
2° du 1er Janvier 1947 au 23 Mai 1947.
Aile reconnaît l’exactitude de chaque opération et la bonne 

tenue des livres.
âifeBtâ'ÈiQQ. financière au 31 Décembre- 1946.-

O. est donn® connaissance de la situation financière au 31 
Décembre 194© :

Le total des recettes s’eleve a 1rs . 18.636.939,00 
Le total des dépenses s’élève à Fr s ? 18.633.584,60

• Reste disponible au 31 Décembre 1946.... 1.354,40

,4e gestion et du Compte administratif -
, , Commission émet un avis favorable au compte de gestion

presente par M. le Receveur Municipal, Trésorier de la Caisse des" 
Ecoles, pour l’année 1946,

Le Président s’étant retiré, la Commission procède à l’examen 
du compta administratif de l’exercice 1946.
Tn/1Q , 11 ressort un excédent de recette à reporter au Budget de
194/ et se décomposant comme suit :

Exercice 1946
Exercice 1'945

1.354,40
14.962,70

16.317,10

Elle émet un avis favorable à ce compta
Inventaire au 31 Décembre 1946.-

7T ^a Commission émet un avis favorable au compte matières au 
31 Décembre 194© presente par le Chef Magasinier.



Situation Financière au 23 .. Mai 194?.-

La Commission prend connaissance de la situation financière 
au 23 Mai 194'7.

Le total des recettes s’élève à Frs : 25.650o265 ? 60
Le total dos dépenses s’élève à Frs s 7-253*719,20

Reste disponible au 23 Mai 1947 s 18.396.546,40

02 'O

- Séance levée à 16 heures -

Le Président s’étant retire, le Rapport de la Commission des 
Finances est adopte sans observation.

A s rentrée en séance il remercie le Comité de l’aide pré
cieuse qu’il lui a apportée au cours de l’exercice écoulé.

Il associe à ces remerciements le personnel du Servie^ pour 
son dévouement à l’oeuvre de la Caisse des Ecoles en mémo temps qu’à 
1’Administration Municipale.

Colonies de Vacune e s.-
,Le Président a, cette année, le plaisir d’informer les Membre 

du Comité, qu’en plus de la Colonie Henri-Gb.es qui ère ouverte l’an pass 
il sera possible après bien des difficultés de rouvrir le Préventorium 
de Wormhoudt avec 100 lits et de faire fonctionner en colonie? avec 50 
lits le chateau de La Carnoye qui était, l’année dernière, Camp de 
Vacances.

Les séjours dont bénéficieront les enfants seront échelonnés 
du 1er Juillet au 30 Septembre et pourront être d’une durée de 20 
jours pour le Préventorium de Wormhoudt et de 15 pour la Colonie de 
La Carnoye.

D’autre part, des pourparlers en cours sont susceptibles 
d’aboutir à une heureuse conclusion.

En effet, il nous sera possible d’envoyer, pour 3 périodes 
successives de 20 jours, 300 enfants au bord de la merB

Les dépenses nécessaires pour le fonctionnement de cos colonies 
n’ont pu être prévues au Budget ordinaire de 1947, aussi il importe 
d’établir le montant approximatif dos dépenses à présenter à 1’Admi
nistration Municipale sous forme de Budget’additionnel en tenant compte 
de l’état des Restes à payer d-j l’exercice 1946, au 31 Mars 1947.

Voici le projet de Budget Additionnel pour l’aimée 1947 :



BUDGET ADDITIONNEL POUR L’ANNEE 194?
MM> ° «•» 0 «M* 0 —• 0 MM- ° -MM. ° -WM ° —- 0 MM O — O WMW • --- O ■-. - Q —,
o^oooecuooaoo

RECETTES 

Excédent de recettes de l’exercice 1946 .....
Article I - Subvention Municipale complémentaire . .. ....

1
DEPANSES

I.3>4,40 
5.535.406,10 

5 o556.760,50

Restes à payer de l’exercice 1946
Article 1 - Traitement du Personnel ..................... : 66.987,00

2 - Imprimés, Fournitures de bureau, Assurances .. : 13.800,00
3 - Salaires des Cuisinières à Aides,Manoeuvres etc. 200.000,00
4 - Frais de surveillance ........................ : Ip.504,00
5 - Camps de Vacances ...................... ; 42.469,50

336.760,50
DEPENSES NOUVELLES

article 6 - Préventorium de^ormhoudt : Dépenses de fonc
tionnement, Matériel, Denrées, Personnel ....

7 - Colonie de La Carnoye s d°
” 8 - Envoi d’enfants à la mer .....................

1.500.000,00
700.000,00

3.000.000,00

5.536.760,50

Balance

Recettes

Dépenses
5*536.760,50

5.536.760,50
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Le' projet de Budget additionnel est adopté ut sera soumis 
par 1’Adj oint de la Caisse des Cooles à 1’Administration Municipale.

Camps VacancuS.,-

Le Président fait connaître que les Camps de Vacances fonc- 
tionnuront du 21 Juillet au 20 Septembre.

2 Camps nouveaux seront ouverts cette année : ruu du Molinel 
et ruu d’Iéna. il regrette quu ce dernier, en cours d'aménagement, soit 
choque nuit l’objet de détériorations. Uns enquête .st actuellement en 
cours et des mesures vont utru prises.

• Il pri.<, M. 1’Inspecteur Lrimai.ru d’inviter les Directeurs et 
Directrices d’écoles à laisser les cours ouvertes et les préaux libres 
aux heures et lieux de rassemblement ou d© remettre les clés au Service 
cornue il a été demande.
Indemnité - du suryu il lance- d.:s Camps de Vacances. -

Après examen de la question et sur la proposition du 
M. 1’Adjoint Broux, le Comité décide d’allouer les indemnités suivantes :

Surveillants 'primaires et maternelles : 250 Brs par jour
Chefs de groupe et assimilés : 275 Brs ” ”

Comme pur le passé, MM. Vandenhendu, Barbet, Dubo, Baert et 
jfcu L'orreye bénéficieront de 1 * indemnité des chefs du groupe, en 
raison da surcroît de travail et d’organisation occasionné par les 
C ?..m.p s de V:xc une e s.

Questions Diverses.*■-

Lettre du Dénier dus Ecoles _Lil.le

Le Président donne lecture d’une lettre-du Denier dus le jles 
laïques invitant les Membres du Comité5 à assister, le Dimanche 3 Juin 
1917 à onze heures à une cérémonie du Souvenir sur la tombe du son 
regretté Président ? M. BAUGB I.1S.

Il demandé que le Comité soit largement représenté à cette 
manifestatioxr. M. BEUGhTES ayant été durant de longues .années Vice- 
Président do la Caisse dos écoles où il a laissé le meilleur souvenir. 
M. VA.NTKOOST est désigné pour présider la délégation, une gerbe de 
fleurs sera envoyée «

Insignu s.- r

M. Vamd<;..ih aade présente lu droquis du 1 ’ insigne ^exécuté par 
M. DlLAJJSiOY, pour les Membres du Comité de la Caisse des Ecoles,, avec- 
la modification demande^ au cours de la dernière séance du Comité. Le 
nodèlu est définitivement choisi.
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Compte Rendu.-

M. Bardot informe le Comité que la cloture, le >1 Mars 1947, 
dp Is exercice- 1946 a permis la réalisation d’un compte rendu des 
opérations de la Caisse des Ecoles pendant l’année 1'946,

Ce document détaillé sur le fonctionnement financier du
Service comprend 8 page.s dactylographiées.

Il était imprimé avant-guerre et devant son importance admi
nistrative et documentaire, lé Comité décide du le faire imprimer 
comme par' le passe.

A lu suite d’une remarque de M. Tytgat, les Membres présents 
manifestent lo désir do voir leurs Collègues plus nombreux aux so me es 
du Comité, ^importance dm 1* or dru du jour et des questions rosées 
nécessitant la participation de tous aux réunions.

.Séance levée à 17 heures -

Le Chef de la 4° division

J. VAWENHEtol

Le Président

B. BROUX 
Adjoint au Maire

Le Secrétaire

L. BiRBOL



VILLE DE LILLE

4° Division

CAISSE DES WOLES

PROC ES I E R B A L

de la Réunion du IO Juillet 194?

Le Comité de la Caisse des Ecoles s’est réuni le Jeudi 
10 Juillet 1947, à 15 heures 30, sous la présidence de Monsieur 
1 ’ Ad j oint Broun ,

Etaient présents 1 M. Broux, Adjoint, Président de la Caisse 
des Ecoles,

MM. Ctriba, Colas, Degrave, D’Hoossche, 
François, Godinot, Hauser, Huret, Jacobs, 
Tytgat, Vantroost, Vinche, Viste,

Excusés : M. Camu, Mme Guillaume, MM, Hermez, Leroy, 
Moulins, Renier, Mme Rohart, MM. Verier, 
Vernet.

Absents : Mm * Arnould, Cailliau, Poulard, Vandenberghe, 

M. Barbot, du Service, assistait à la réunion.

Procès_verbal_de_1a_r<éunion du 5 Juin 1947.-

Le procès verbal de la réunion du 5 Juin 194? est adopté 
sans observation.

Rapport de_la Commission des .Denrées. -

Réunion du 26' Juin 1947

La Commission des Denrées s’est réunie le jeudi 26 Juin 1947 
à 14 heures 30 sous la Présidence de M. Vinche.

WLRsents : M-ivL Ooïba, D’Hoossche, François, Godinot, 
Jacobs, Mme Rohart, MM. Tytgat, 
Vandenberghe, Vinche. x» ■

M. Barbot, du Service, assiste à la réunion.
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La Commission procède à l’adjudication des Denrées pour la 

période du 1er Juillet au 31 Décembre 1947.
Sur 30 fournisseurs éventuels sollicités, dont 2 associations, 

18 ont répondu.
Sont déclarés adjudicataires :

I ° PQur Ie .pair les biscuits,
la .Sté L’ ID DEPEND A NTL, qui offre à fournir le pain contre

remise de tickets de ratiohnement moyennant un rabais-de 0,10 par 
kilogramme et à assurer la fabrication de pains avec la farine 
allouée par bons d’attribution du Ravitaillement Général moyennant 
un prix forfaitaire de 4 frs 95 pour frais de fabrication.

La Sté L’XN DEPENDANTE s’engage d’autre part à nous fournir
la farine au prix légal contre remise de bons d’attribution du 
Ravitaillement Général et à assurer la fabrication de biscuits contre 
fourniture d§s matières premières nécessaires, en conformité avec 
les marges de prix valables au moment des livraisons.

2° pour la Bière,
la Brasserie 1’Avenir qui propose de la bière à 1° au prix 

de 4?6 frs l’hectolitre.
Après avoir goûté l’échantillon, considérant que la qualité

doit être recherchée, la Commission écarte la soumission de la 
Brasserie MASSE-MEURISSE qui n’a pas fourni d’échantillon comme il 
a été demandé.

3° pour la Viande, 
Mme Veuve LEMAIRE, à Loos, à 170 frs le kilogramme, toutes

taxes locales et d’abatages existant actuellement comprises ; toutes 
autres taxes non comprises.*

4° pour...les .légumes .frais,
M. VAN CEUNEBROEK qui offre un rabais de 10,60 %, M. BRAME 

n’ayant consenti qu’à un rabais de 10 %.

5° pour., les pommes de terre,
M. VaN CEUNEBROEK, aux prix courants pratiqués sur le marché 

avec un rabais de 5 frs 25 % ; M. MACQ-DEGROOTE proposant un rabais 
de 5 %o

6° pour les Denrées,
M. P. E. THANGHE qui consent un rabais de 4 frs 20 %. N’est 

pas admise l’offre de M. H. GAUTIER qui consent un rabais de 2,50 %.

7° pour le Fromage,
M. P. E. THANGHE qui fait un rabais de 2,10 %. Est écartée 

la soumission de MM. HEUSELE & Oie qui n’offrent aucun rabais.
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3 ° ROur_la_Margarine,

M. L. PROUVOST, au prix officiel avec un rabais de 7,10 au Kg. 
Est éliminée7 la Sté ASTRA dont le rabais n’est que de 6 frs 23 au 
kilogramme.
9 ° pour A ..P. qnf iture,

M. A. FIB.3E qui fabriquera de la confiture fruits et pommes au 
prix de 45 frs 57 contre fourniture de 610 grammes de subre par kilo 
de confiture livrée, sucre déduit sur facture à 24 frs 56 le kilo, 
soit net 50 frs 59 le kilo.

N’est pas admise l’offre de la Maison DONAT-DUPONT, au prix de 
46 frs 50 soit net 31 frs 09 le kilo.

Est éliminée -la Sté MATERNE.
10 ° k£ur l.es ^bonbons,

la Maison DONaT-DUPONT qui nous fournira sur la base de la confi
serie échange sucre, au prix de 71 frs 95 le kilo contre fourniture 
de sucre repris à 25 frs 65 le kilo soit net 46 30.
Questions diverses; - La Commission décide de passer marché avec la 

Maison 0° à Saint-André pour la fourniture de la char
cuterie nécessaire aux Colonies de Vacances.

- Séance levée à 16 heures -
- Adopté -

Questions.„diversesL-
Arre t _de s _C an tin es

Les cantines cesseront après le repas du Vendredi II Juillet pour 
reprendre le Mercredi I^roctobre.

Les journées des 29 et 30 Septembre seront réservées à la mise 
’en. place et au nettoyage.
CAi\üPS_ _D.E _V AÇANC ES

Les Camps de Vacances ouvriront le Lundi 21 Juillet. Les journées 
des Vendredi 18 et Samedi 19 seront consacrées à la préparation et à 
la mise en ordre des locaux.

La fête de clôture aura lieu le Samedi 20 Septembre.
A la demande de M. Coïba, le Président expose à quel point se 

trouve actuellement l’agencement des Camps de Vacances. Il a visité 
notamment, en compagnie de Monsieur le Maire, les nouveaux terrains
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de la rue du Mclinel et de la rue d’Iéna où les aménagements se pour
suivent » des .jeux de bas.ket-ba.il y seront montés incessamment et 
d’autres installations suivront.
Colonies-

M, Bronx fait connaître que l’on peut espérer ouvrir le Préven
torium de Wormhoudt pour le 1er Août, malgré de grosses difficultés 
pour recruter le personnel nécessaire et pour trouver le matériel de 
couchage indispensable (lits, drapsf couvertures), Il est notamment 
donné lecture d’une lettre du Régisseur à ce sujet,

Ep ce qui concerne l’envoi d’enfants à la mer, malgré de sembla
bles difficultés, des pourparlers sont sur le point d’aboutir favora
blement et il sera sans doute possible de réaliser un départ vers le 
28 Juillet.

Le Comité fait confiance au Président pour mener à bien cette 
tâche difficile dans la situation actuelle., O

Le Président rend compte également du fonctionnement satisfai
sant des Colonies de Marquette et de La Garnpye depuis leur ouverture 
le 1er Juillet, z

Lettre _ûe. l °

Lecture est donnée d’une lettre de M, VERNET qui demande que le
Samedi soit choisi comme jour de réunion'pour le Comité,

Cette demande est diversement commentée et, après un échange de 
vues, le Comité décide, tout en maintenant le statu-quo, d’avancer 
les réunions à 14 heures pour le Bureau et à 14 heures 30 pour les 
réuniohs plénières, ce qui permettra de lever les séawes un peu plus 
tôt n

Suite à une intervention de il. JACOBS, il sera rappelé que 
l’usage de sacs et fourrestout reste strictement interdit dans les 
cantines et que le personnel doit venir au travail les mains libres 
conformement aux décisions et instructions antérieures0‘

Aucune infraction ne pourra être tolérée et les cuisinières 
seront rendues responsables de l’application de cette décision. Les 
délégués de cantine pourront intervenir le cas échéant,.,
Palm 'll £ ’nur?è supplémentaires-

Le Comité décide le paiement des heures supplémentaires effectuées 
par M, Dùbo pour surcroît de travail pendant le 1er Semestre 1947 =

Séance levée à 17 heures -
Le Chef de la 4° .Division Le Président Le Secrétaire,

J. VAWWjm ' ' ■ L' '



VILLE D E LILLE

4° Division

CAISSE LES .ECOLES

> 1I)£ /2/ß

PROCES .VERB A L

de la Réunion du 9 Octobre 1947

n u deT la Gaissö d-es Ecoles s’est réuni le Jeudi
9 Octobre 1947, a 14 Heures 30, sous la présidence de Monsieur 1’.Ad joint
J3I1 •

étaient presents : Mr Broux, Adjoint, Président de la Caisse 
des Ecoles,

MM. Camu, Coïba, Colas, Degrave, D’Hoossche, 
François, Godinot,Hauser, Jacobs, Moulins, 
Tytgat, Vandenberghe, Vantroost, Vernet. 
Vinohe.

Excusés s Mme Guillaume, Mm. Hermez, Huret, Leroy, 
Poulard, Renier, Mme Rohart, M. Vérier, 
Viste.

Absents : M .. Arnould, Cailliau, 
1 la.»« ii.^< ■■ ”

MM. Vandenhende, Chef de la 4ème Division et Barbot, Chef du 
Service de la Caisse des Ecoles, assistent à la réunion.

Procès verbal de la réunion du 10 Juillet 1947

Le Procès verbal de la réunion du 10 Juillet 1947 est adopté 
sans observation.

Rapport de la Commission des Finances

Réunion du 2 Octobre 19.47.

La Commission des Finances s’est réunie le Jeudi 2 Octobre 
1947 a 15 heures sous la Présidence de Mr Moulins.

Etaient présents : MM. D’Hoossche, Moulins, Rénier, 
Vantroost, Vernet.

Excusés : MM. Cailliau, Hermez, Poulard, Viste, 
Absente ; Mme Guillaume.

MM. Vandenhende, Chef de la 4ème Division et Barbot, Chef 
de Service, assistent à la réunion.
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Vérification de la Comptabilité.-

La Commission procédé a l’examen et au pointage de toutes les 
pièces comptables du 25 Mai au 1er Septembre 194?.

elle reconnaît l’exactitude de. chaque operation et la bonne tenue 
des livres.
Situation financière au 1er Septembre_1947.-

Il est donné connaissance de la situation financière au 1er Sep
tembre 1947. *

Le total des recettes s’élève à Frs : 26.548.295,60
Le total des dépenses s’élève à Frs ; 16.848.185,20 *

Reste disponible au 2 Septembre 194? j 9.700.110,40

Virements de^crédits.-
^’examen approfondi des dépenses pour 1 ’irticlb 10 révèle qu’il 

s’avérera insuffisant pour clôturer l'exercice. En effet, par suite 
de 1’extention de l’oeuvre des ^amps a.e Vacances, le crédit de 
4.800.000 Frs sera dépassé.

Etant donné.d’une part, que la dotation ouverte sous l’article 9 
du Budget Primitif ’’Camps du Jeudi” va laisser un disponible de 
I.5OO.OOO Frs, et, d’autre part que l’article 8 du Budget Additionnel 
Envoi d enfants a la mer” nous laisse un reliquat de I.580.000 Frs, 

la Commission propose de virer ces deux sommes à l’article 10 du Budset 
Primitif ’’Camps de Vacances”. ' 6

Pour les memes raisons la Commission propose également de virer de 
1 article 6 du Budget Additionnel "Préventorium de Wormhoudt" à l’arti
cle II "Colonie'Henri-Ghesquière", devenu insuffisant, la somme de : 
500.000 Frs.

.în fin de séance, la Commission tient à féliciter Mr Barbot et le 
service pour la bonne gestion de la comptabilité et les explications 
données au cours de la réunion.

, - Séance levée à 17 heures -
- adopté -

Fourniture de bière - Avenant au marché.-

Une lettre de la Brasserie 1’Avenir, adjudicataire pour la four
niture de bière aux Cantines Scolaires, nous informe qu’à partir du 
16 Août, conformément à une décision de la Chambre Syndicale de la 
Brasserie, notifiée par la Circulaire Ministérielle N° 17.841 du 
II Août 1947, le prix de la bière est augmenté de 192 Fr. 50 à l’hec
tolitre .

Le marché passé ayant été consenti sous réserve de toute fluctua
tion des cours, le Comité décide de passer avenant avec la Brasserie 
1’Avenir ; le prix de 4 Fr. 76 le litre de bière orévu au marché 
étant porté à 6 Fr. 685 le litre.
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Paiement d’heures supplémentaires.~

L.e Comité décide le paiement des heures supplémentaires effectuées' 
par MM.'Baertj Bubo, Verstiggelen pour surcroît du travail et établisse
ment d’états de rappel de traitements pendant le pème Trimestre 1947 
et par M. Duhamel pour service spécial de douches à la Colonie Henri- 
Bhesquière.

Lettre de IVIr Herbaut. -

Par lettre du 9 Octobre, Ivir Herbaut, au nom de ses collègues, 
demande le relèvement de l’indemnité allouée aux surveillants généraux 
des cantines«

Une circulaire du 6 Lévrier 1947 parue au Recueil des Actes de la 
Prefecture N° 6, du 19 Lévrier 1947, autorise le paiement des heures 
de surveillance effectuées par le personnel enseignant au taux horaire 
maximum de 50 Lrs.

Tenant compte de cette autorisation et de la durée de la sur
veillance, le Comité décide de porter le montant de l’indemnité à 50 Lrs 
parlour de cantine, payée trimestriellement, à dater du 1er Octobre

Il leur est demandé de renforcer leur surveillance surtout en ce 
qui concerne le contrôle des cartes et fiches d’admission et en général 
de veiller à la bonne tenue du réfectoire.

Pain dans les Cantines.-

Etant donné les difficultés présentes et la diminution des attri
butions de pain et farine, il ne sera plus possible de maintenir la 
distribution journalière de pain dans les cantines.

En conséquence, comme il est pratiqué actuellement dans la plu
part des grandes villes, lus enfants devront apporter leur pain. Cette 
mesure sera appliquée à partir- du 17 Novembre.

v ËLlRaration de la viande.-

Ä Le Comité décide de rappeler aux cuisinières que la viande doit 
etre servie hachée au personnel comme aux enfants. Aucune exception ne 
peut etre tolérée et les Membres du Comité interviendront le cas échéant.

Le Président,informe le Comité de la réception par le Service 
des feuilles de prévisions budgétaires pour l’exercice 1948.

Mr Barbot donne les explications sur le projet approximatif des 
recettes et des dépenses prévues sur les bases actuelles et qui se 
solde,par une demande de subvention de 47 millions à laquelle le 
Comité décide d’ajouter une somme de 350.000 Lrs pour l’achat d’une 
camionnette. ooooaoooôoaaâaoouoa-



-4-

Questions diverses.-

- Le* Chef de Service fait connaître que le prix de revient d’uh 
repas seul aux Camps de Vacances s’élève à 28 Fr. 64 (denrées et 
personnel) non compris les frais de chauffage, Matériel, transports, 
entretien, surveillance, Jeux, personnel de bureau, etc...

- Mr Godinot attire l’attention du Président sur l’agencement des 
Camps ROGjIR-SaLÆGRO et DMSIRJ^WAILIE.

Mr Broux.rappelle les difficultés rencontrées pour l’aménagement 
de ces terrains, il fait ressortir l’effort accompli pour leur ouver
ture à la date fixée et assure que le nécessaire, sera fait pour une 
mise au point parfaite dès les prochaines vacances.

- Séance levée à 16 heures 15 -

Le Chef de la 4° Division 
J. VANDFNHENDÏÏ

Le Président
F. BROUX

Adjoint au Maire

Le Secrétaire
L. BARBOT


